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Оповещение о начале публичных слушаний

от «01» ноября 2022 года № 126

Комиссия по подготовке проекта правил землепользования и застройки оповещает о 
начале публичных слушаний по проекту:

 «Предоставление разрешения на условно разрешенный вид использования с кодом вида 
разрешенного использования 2.3 «Блокированная жилая застройка»:

- земельных участков с кадастровыми номерами 31:16:0118013:467, 31:16:0118013:468,  
31:16:0118013:469, 31:16:0118013:470, 31:16:0118013:471, 31:16:0118013:472, 31:16:0118013:473, 
31:16:0118013:474, 31:16:0118013:475, 31:16:0118013:476, 31:16:0118013:477, 31:16:0118013:478, 
31:16:0118013:479, 31:16:0118013:480, 31:16:0118013:481, 31:16:0118013:482, 31:16:0118013:483, 
31:16:0118013:484, 31:16:0118013:485, 31:16:0118013:486, 31:16:0118013:487, 31:16:0118013:488, 
31:16:0118013:489, 31:16:0118013:490, 31:16:0118013:491, 31:16:0118013:492, 31:16:0118013:493, 
31:16:0118013:494, 31:16:0118013:495. 31:16:0118013:496, 31:16:0118013:497, 31:16:0118013:498, 
31:16:0118013:499, 31:16:0118013:500, 31:16:0118013:501, 31:16:0118013:502, 31:16:0118013:503, 
31:16:0118013:504, 31:16:0118013:505, 31:16:0118013:506, 31:16:0118013:507, 31:16:0118013:508, 
31:16:0118013:509, 31:16:0118013:510, 31:16:0118013:511, 31:16:0118013:512, 31:16:0118013:513, 
31:16:0118013:514, 31:16:0118013:515, 31:16:0118013:516, 31:16:0118013:517, 31:16:0118013:518, 
31:16:0118013:519, 31:16:0118013:520, 31:16:0118013:521, 31:16:0118013:522, 31:16:0118013:523, 
31:16:0118013:524, 31:16:0118013:525, 31:16:0118013:526, 31:16:0118013:527, 31:16:0118013:533, 
31:16:0118013:537, 31:16:0118013:538, на основании заявления комитета имущественных и 
земельных отношений администрации города Белгорода».

Дата проведения публичных слушаний: «21» ноября 2022 года с 10-00 часов, по адресу: 
г. Белгород, пр-кт Белгородский, 114-в, 3 этаж, кабинет № 14.

Экспозиция проекта проводится по адресу:
308009, г. Белгород, пр-кт Белгородский, 114-в, тел./факс (4722) 73-26-19 ежедневно, за 

исключением выходных и праздничных дней.
Дата открытия экспозиции: «03» ноября  2022 года.
Срок проведения экспозиции: с «03» ноября  2022 года по «21» ноября 2022 года.
Посещение указанной экспозиции возможно с «03» ноября  2022 года по «21» ноября 2022 года с 

9-00 до 13-00 и с 14-00 до 18-00 ежедневно, за исключением выходных и праздничных дней.
Консультации по экспозиции проекта проводятся с «03» ноября  2022 года по «21» ноября 2022 

года с 9-00 до 13-00 и с 14-00 до 18-00 ежедневно, за исключением выходных и праздничных дней.
Участники публичных слушаний вносят предложения и замечания, касающиеся проекта, 

подлежащего рассмотрению на публичных слушаниях, в письменной или устной форме в ходе 
проведения собрания участников публичных слушаний, в письменной форме в адрес Комиссии по 
подготовке проекта правил землепользования и застройки в срок: с «03» ноября  2022 года по «18» 
ноября  2022 года в будние дни с 9-00 до 13-00 и с 14-00 до 18-00, а также посредством записи в 
журнале учета посетителей экспозиции проекта.

Проект и информационные материалы к нему будут размещены на официальном сайте органов 
местного самоуправления города Белгорода в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (www.beladm.ru) «03» ноября 2022 года.

И.В. ЮШИНА,
руководитель управления градостроительства комитета имущественных 

и земельных отношений, заместитель председателя комиссии 
по подготовке проекта правил землепользования и застройки

Мэр уходит в отставку
 ► Глава городской администрации Антон Иванов 

подал заявление об отставке в связи с переходом  
на другую работу.

О решении Антона Александровича сообщил в своём Telegram-канале губер-
натор Вячеслав Гладков. Исполнять обязанности главы городской администрации 
как минимум до подведения итогов нового кадрового конкурса будет первый заме-
ститель мэра Валентин Демидов.

«В связи с переходом на новое место работы я покидаю пост мэра Белгоро-
да. Моё решение поддержал глава региона Вячеслав Гладков. Уверен, что город 
в надёжных руках. Команда мэрии сильная и сплочённая. Очень благодарен всему 
коллективу за дружную и слаженную работу», - написал в своём Telegram-канале 
Антон Иванов.

Напомним, что Антон Александрович руководил городской администрацией с 
октября 2021 года, после отставки по собственному желанию мэра Юрия Галду-
на. На заседании городского Совета в декабре 2021 года за кандидатуру Антона 
Иванова проголосовали 28 из 34 депутатов. Ему были предоставлены полномочия 
на двухлетний срок, поскольку осенью следующего года истекает срок полномочий 
шестого созыва городского Совета. 

В связи с заявлением Антона Иванова об отставке принято решение провести 
7 ноября в 15.00 внеочередную сессию Белгородского городского Совета. На рас-
смотрение депутатов вынесены вопросы, связанные с досрочным прекращением 
полномочий Антона Александровича и организацией конкурса на замещение долж-
ности главы администрации Белгорода. 

ФОТО MIRBELOGORYA.RU

ДОРОГИЕ БЕЛГОРОДЦЫ!
Поздравляю вас с Днём народного единства!  

С одним из главных государственных праздников нашей страны!
Сейчас мы переживаем время серьёзных вызовов и испытаний. И в этих ус-

ловиях День народного единства имеет особенное значение. Он поддерживает 
нас, напоминает о главной силе России на все века - сплочённости её граж-
дан. В самые тяжёлые, судьбоносные моменты истории, когда Родине угрожала 
опасность, народ объединялся и побеждал. 

И сегодня мы, россияне, белгородцы, как и наши предки, должны быть вме-
сте. Вместе с бойцами, которые защищают русскую землю от украинских неона-
цистов и их пособников. Вместе с семьями военнослужащих и теми, кто оказал-
ся в тяжёлой ситуации. Вместе с нашей Россией. И мы обязательно выстоим и 
победим! 

В День народного единства хочу пожелать вам, дорогие белгородцы, добро-
го здоровья, мужества, выдержки и стойкости в трудное время. Всем нам и на-
шей великой Родине - такой необходимой и долгожданной Победы!

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

УВАЖАЕМЫЕ СОТРУДНИКИ И ВЕТЕРАНЫ 
ОРГАНОВ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ!

Примите искренние поздравления с профессиональным праздником!

От имени жителей региона благодарю вас за честное несение службы, вер-
ность долгу и мужество, с которым вы обеспечиваете правопорядок и безопас-
ность на улицах наших городов и сёл! 

Сегодня, когда наша область стала фактически прифронтовой территорией, 
которая подвергается регулярным обстрелам, когда через неё проходят тысячи 
беженцев, сотни волонтёров отправляют гуманитарные грузы, нагрузка на право-
охранителей региона возросла в разы. И они стойко несут все тяготы текущего по-
ложения, с пониманием и сознательностью выполняют служебные обязанности. 
Так, по итогам девяти месяцев 2022 года в регионе отмечается снижение случа-
ев причинения тяжкого вреда здоровью, разбоев, мошенничеств, квартирных и 
автомобильных краж. Всего за этот период раскрыто свыше 6 тыс. преступлений. 
Нередко с риском для жизни сотрудники органов внутренних дел оказывают по-
мощь жителям региона, проявляют настоящий героизм при спасении людей в 
чрезвычайных ситуациях, руководствуясь не только долгом, но и сердцем. 

Среди многочисленных заслуг белгородских полицейских хочется выделить, 
на мой взгляд, самый ценный, нематериальный актив - это доверие населения. С 
любой бедой люди идут к вам и рассчитывают на помощь, ищут справедливости. 
За каждым таким обращением - судьба человека, его здоровье, безопасность 
семьи. Во многом благодаря вашей службе - регулярной профилактике правона-
рушений, готовности в любое время дня и ночи прийти на помощь жителям своих 
территорий, в нашем регионе сохраняется стабильная социально-экономическая 
ситуация.

В свою очередь, Правительство Белгородской области делает всё, чтобы по-
высить социальный статус сотрудников полиции, создать достойные условия 
для профессиональной деятельности и налаженного быта. Ежегодно выделяют-
ся средства на обеспечение служебным автотранспортом и жильём сотрудников 
полиции, на капремонты и обновление материально-технической базы объектов 
органов внутренних дел в муниципалитетах региона. В текущем году построены 
10 домов для участковых в Яковлевском городском округе, в Борисовском, Коро-
чанском и Краснояружском районах. 

В этот праздничный день от души желаю всем белгородским правоохраните-
лям, ветеранам службы крепкого здоровья, мирных трудовых будней, семейного 
благополучия и счастья! 

В.В. ГЛАДКОВ,
губернатор Белгородской области

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДА БЕЛГОРОДА!
Поздравляю вас с важным государственным праздником - Днём народного 

единства! Он призывает вспомнить о ценности мира и братства между народами.
На территории нашей страны проживает около 200 народов. У каждого - свои 

обычаи, история, праздники, культура. Все мы крепко связаны. Независимо от 
национальной и религиозной принадлежности, мы - граждане сильной и единой 
России.

Сегодня белгородцы радушно принимают у себя жителей из наших новых ре-
гионов и Украины, которые были вынуждены покинуть свои дома. Многие горо-
жане объединяются в общественные благотворительные организации, помогают 
ребятам на линии фронта. Депутатский корпус единогласно принял ряд решений, 
направленных на социально-бытовое обустройство людей, находящихся в пун-
ктах временного размещения, льготное питание детей-школьников, предостав-
ление помещений для организации работы по оказанию гуманитарной помощи. 
Дорогие земляки, благодарю вас всех за неравнодушие! 

Всем, кто сегодня живёт в Запорожской, Херсонской областях, Донецкой и Лу-
ганской Народных Республиках адресую особые слова поддержки. 

«Русский тот, кто Россию любит и ей служит», - говорил Петр I. Сегодня в 
тылу и в зоне специальной военной операции перед каждым из нас стоит общая 
задача служить верой и правдой государству, уверенно идти вперёд к миру и 
процветанию!

Поздравляю с праздником! Желаю всем силы духа, здоровья и всего самого 
доброго!

В.В. РАДЧЕНКО,
председатель Белгородского городского Совета
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Исследователи изучали российские 
города с численностью населения свы-
ше 200 тыс. человек. В рейтинг не вошли 
Ижевск, Самара, Челябинск и ряд других 
городов, в которых платные парковки пока 
функционируют в рамках пилотного про-
екта либо их работа была временно при-
остановлена.

Сегодня как у нас в стране, так и за ру-
бежом отсутствует единый и всесторонний 
подход к оценке функционирования плат-
ных парковок. При составлении большиин-
ства рейтингов анализируют только тари-
фы парковочного пространства. В данном 
случае аналитики оценили парковочные 
пространства по пяти группам показате-
лей. В их числе физическая и финансовая 
доступность, эффективность и удобство, а 
также устойчивость развития. 

В итоге белгородское парковочное 
пространство получило 59,1 балла. При 
этом по финансовой доступности для на-
селения и удобству наш город продемон-

стрировал лучшие показатели, чем лидер 
рейтинга. 

Напомним, что проект по введению 
платных парковок на улично-дорожной 
сети начали реализовывать в Белгороде 
восемь лет назад. Его цель - решить про-
блему пробок и повысить интенсивность 
движения машин, обеспечить безопасное 
передвижение транспортных средств и 
пешеходов, сократить поток личного авто-
транспорта и стимулировать горожан поль-
зоваться услугами общественного транс-
порта. Решить эти задачи в нашем городе 
в значительной степени уже удалось.

- Авторами проектов по организации 
парковочного пространства в российских 
городах почти на 80 % являются разработ-
чики из Белгорода. Речь идёт о специали-
стах «Фабрики информационных техноло-
гий» и связанной с ней группе IT-компаний. 
В Белгороде парковочное пространство 
стало далеко не первым в стране, а пото-
му была возможность использовать нако-

пившийся к тому времени положительный 
опыт. Впрочем, есть аспекты для дальней-
шего совершенствования, чтобы сделать 
наш город ещё более удобным для жизни. 
Профильные структуры мэрии совместно 
с депутатами городского Совета разрабо-
тали дифференцированные тарифы, ко-
торые варьируются в диапазоне от 20 до 
30 рублей за час стоянки. В рамках созда-
ния интеллектуальной транспортной сети 
областного центра размер платежа для 
каждой парковки будет устанавливаться 
индивидуально. Пересмотрена муници-
пальная тарифная политика и в отношении 
резидентов. В итоге стоимость годового 
абонемента снизилась с 24 тыс. рублей до 
800 - 1500 рублей в зависимости от зоны 
парковки. В планах - расширение муници-
пального парковочного пространства с 2,4 
тыс. до 4,5 тыс. машиномест, - рассказали 
в мэрии Белгорода. 

С целью дальнейшего развития муни-
ципального парковочного пространства в 
городе создали депутатскую группу, в кото-
рую вошли семь народных избранников во 
главе с председателем городского Совета 
Вадимом Радченко. Первый результат её 
деятельности - освобождение социальных 
такси от необходимости платить за парков-
ку. В сентябре рассмотрен вопрос об уве-
личении с 15 минут до получаса времени 
стоянки машин возле железнодорожного 
вокзала, что связано с действующим жёл-
тым уровнем террористической опасности. 

О том, когда это решение будет принято и 
вступит в законную силу, вы сможете уз-
нать из газеты «Наш Белгород». 

- Сейчас на повестке дня вопрос, свя-
занный с расширением льгот маломобиль-
ным группам населения при пользовании 
муниципальным парковочным простран-
ством. С этой проблемой к депутатской 
группе обратились директор по управле-
нию проектами Ресурсного центра под-
держки инвалидов Лилия Тихоненко и со-
ветник по развитию велоинфраструктуры 
регионального министерства транспорта 
Константин Кошкин. Мы намерены сде-
лать всё возможное, чтобы белгородское 
парковочное пространство заняло первую 
строчку во всероссийском рейтинге, - под-
черкнул председатель городского Совета 
Вадим Радченко.

Для достижения этой амбициозной цели 
предстоит улучшить физическую доступ-
ность и эффективность функционирования 
парковочного пространства Белгорода. 
Что касается устойчивости развития, то по 
этому показателю, по данным аналитиков, 
наш город со столицей пока идёт вровень. 

Напомним, что по всем вопросам, свя-
занным с работой муниципальных платных 
парковок можно обращаться в единый кон-
тактный центр по телефону 40-23-54 либо 
по электронной почте: info@belparking.ru

Александр ГЛАДКОВ
ФОТО DORNADZOR-SZ.RU И BELPARKING.RU

В числе лидеров  ■ Проект

 ► В рейтинге платных парковочных пространств, 
составленном специалистами «Дорнадзора», Белгород 
занял почётное второе место, уступив лишь Москве.

 ► Итоги общественных 
обсуждений маршрутной 
сети Белгородской 
агломерации подвели 
на брифинге, который 
провёл министр 
автомобильных дорог 
и транспорта области 
Сергей Евтушенко. 

В период с 15 по 30 сентября в об-
ластном центре и Белгородском районе 
прошло восемь встреч с жителями. От 
граждан поступило 557 обращений, из 
которых 442 - по электронной почте и 
через социальные сети. По результатам 
их анализа 87 % замечаний и предложе-
ний учтены. В проект маршрутной сети 
общественного транспорта внесены со-
ответствующие корректировки. 

Рабочей группой определены де-
сять новых маршрутов: №№ 40, 48, 50, 
53, 54, 56, 100, 130, 131 и 136. В област-
ном центре организуют городские марш-
руты на улицах, по которым ранее не 
ходил общественный транспорт. Авто-
бус № 50 будет ходить по ул. 5 Августа, 
мосту и путепроводу на пр-те Ватутина, 
через площадь возле железнодорожно-
го вокзала до остановки «Энергомаш». 
Маршрут № 48 пройдёт по ул. Архиерей-
ской до автовокзала. На автобусе № 40 
можно будет доехать из микрорайона 
Крейда до аэропорта через ул. Студен-
ческую. Кроме того, маршрут № 120Ш 
соединит микрорайон Улитка и посёлок 
Дубовое. 

Изменения, внесённые по итогам об-
щественных обсуждений, увеличивают 
охват микрорайонов ИЖС. Общественный 
транспорт будет ходить в Юго-Западный 
2.4 и 2.5, Стрелецкое-72 и Пушкарное-78, 
Драгунское-75 и Маслову Пристань - 70, 
Разумное-71 (сектор Е), Разумное-81, 
Тавровский и Центральный микрорайоны 
Никольского сельского поселения, Тавро-
во-6 и Майский-80. В итоге появится бо-
лее ста новых остановок общественного 
транспорта.

- Часть из них уже готова, остальные 
заканчиваем обустраивать с помощью 
 Упрдора и муниципалитетов, - сообщил 
Сергей Евтушенко. 

Он также рассказал, что по просьбам 
белгородцев были разделены маршруты 
№ 30А и № 139, что позволяет значитель-

но сократить время в пути. Принято реше-
ние оставить автобусы № 23 и № 102М. 

С нового года вновь будет курсировать 
ночной маршрут № 56, а также увеличат 
время работы общественного транспорта 
в вечернее время.

В итоге количество маршрутов обще-
ственного транспорта в агломерации 
увеличится со 123 до 132, из которых 
45 -  городского сообщения. Для обслужи-
вания в рабочие дни будет задействова-
но более 500 автобусов разной вмести-
мости.

- Стоимость проезда в следующем 
году не повысится, - заверил глава регио-
нального минтранса.

Обновлённая маршрутная сеть обще-
ственного транспорта вводится в дей-
ствие с 1 января 2023 года.

Проект 
достойный 
подражания

 ► Белгород стал 
победителем 
Всероссийского конкурса 
«Лучшая муниципальная 
практика».

Белгородские разработчики предста-
вили проект по созданию и внедрению 
автоматизированной системы диспет-
черизации инженерного оборудования 
и учёта потребления энергоресурсов 
бюджетных учреждений города. В этой 
номинации на конкурс поступила 101 за-
явка из 41 региона страны.

Торжественная церемония награжде-
ния победителей состоится 21 апреля 
2023 года, в День местного самоуправ-
ления. Им будут вручены денежные пре-
мии и дипломы правительства РФ.

Отметим, что Всероссийский кон-
курс «Лучшая муниципальная практика» 
проходит с 2017 года под эгидой Мин-
экономразвития России. Его цель - вы-
явление и распространение лучших 
практик деятельности органов местного 
самоуправления при решении вопро-
сов локального значения. В этом году 
на конкурс было подано более 1,2 тыс. 
 заявок.

 ■ ЦифровизацияС учётом интересов пассажиров  ■ Транспорт
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В экспозиции представлено творчество 
40 авторов из 18 регионов нашей страны. 
С работами можно ознакомиться до 30 
 ноября.

Выставка организована благодаря реа-
лизации проекта «Искусство не понаслыш-
ке», который победил в первом грантовом 
конкурсе Президентского фонда культур-
ных инициатив. В результате совместной 
работы с региональным отделением Все-
российского общества глухих Белгород-
ский художественный музей стал первым 
учреждением культуры, которое полно-
стью адаптировано для глухих людей.

- Этот проект очень значимый и знако-
вый для нас. Во-первых, мы дополнили 
целый пласт информации о развитии изо-
бразительного искусства к нашим знаниям 

и будем нести их посетителям. Наш музей 
становится музеем для всех. Впереди ещё 
один шаг, который входит в этот проект, - 
обучение сотрудников музеев Белгорода 
и муниципальных музеев области рабо-
те с этой особой категорией посетите-
лей, - рассказала директор музея Татьяна 
 Лукьянова.

- Язык творчества в любой форме един 
и понятен всем. Этот культурный проект в 
очередной раз подтверждает, что искус-
ство объединяет. Спасибо всем, кто прича-
стен к организации выставки. Отдельные 
слова благодарности моему коллеге - де-
путату Белгородского городского Совета 
Юрию Шашнину за его работу, которая 
помогает строить общество равных воз-
можностей в Белгороде. Сегодня многие 

вопросы социальной политики можно ре-
шить при грантовой поддержке, главное, 
чтобы были люди, которые с энтузиазмом 
и желанием возьмутся за дело. Юрий Ген-
надьевич - один из таких, - отметил присут-
ствовавший на открытии выставки предсе-
датель Белгородского городского Совета 
Вадим Радченко:

Юрий Шашнин отметил, что проект 
многогранный. Он включает приобщение к 
театру и живописи, а также серию обучаю-
щих семинаров. Автор идеи поблагодарил 
переводчиков русского жестового язы-
ка, которые составляют основную часть 
 команды.

- Они помогают глухим людям в повсе-
дневной жизни, а вместе мы стараемся 
сделать её интересной с помощью куль-
турных проектов, - подчеркнул Юрий Ген-
надьевич.

Всероссийское общество глухих под-
держивает слабослышащих художников. 
Некоторые мастера уже награждены на-
грудным знаком организации «За выдаю-
щиеся достижения в области культуры и 
искусства».

- Когда мы вместе - мы одна сила. У нас 
в России много глухих художников. Мы с 
ними работаем во всех регионах для того, 
чтобы показать миру, что у нас есть такие 
талантливые люди, - рассказал начальник 
отдела культуры Всероссийского обще-
ства глухих Дмитрий Жевжиков. 

В прошлом году Ассоциация глу-
хих художников России отметила свой 
30-летний юбилей. За эти годы был 
 организован целый ряд выставок. Меж-
дународное признание началось с Пер-
вой московской межрегиональной вы-
ставки произведений глухих художников 
в 1992 году, где были представлены ра-
боты более 100 мастеров. Это заслуга 
президента ассоциации, живописца Ана-
толия Микляева.

Работы отражают внутренний мир лю-
дей с ограниченными возможностями, 
позволяют прикоснуться к их душе и про-
чувствовать их мысли. Одна из работ оста-
нется в стенах музея как подарок.

Юлия ШОКАЛОВА
ФОТО АВТОРА

Участие в нём приняли председатель 
городского Совета Вадим Радченко, со-
трудники мэрии, активисты общественных 
организаций, дети и внуки репрессирован-
ных граждан.

Сейчас в Белгороде проживают 363 
человека, которые были официально при-
знаны пострадавшими от незаконных дей-
ствий властей. Некоторые из них состоят в 
общественной организации «Объединение 
инвалидов и пенсионеров - жертв полити-
ческих репрессий». Усилиями активистов 
этой общественной организации в парке 

Памяти в 2011 году воздвигли мемориал. 
Памятник представляет собой два раско-
лотых камня. Они соединены между собой 
Книгой памяти, над которой горит свеча.

Отметим, что количество жертв поли-
тических репрессий в нашей стране до сих 
пор неизвестно. В рамках информационно-
го проекта «Открытый список» на сайт уже 
внесены записи более чем о трёх млн че-
ловек. На портале свыше 25 тыс. страниц, 
посвящённых жителям Белгородчины.

Вадим Раденко рассказал, что его пра-
деда, как и многих других, репрессировали 

в 1931 году. На волю он вышел лишь год 
спустя.

- Для всех нас, а также будущих по-
колений важно не забывать этот траги-
ческий периоде нашей истории. Память 
служит предостережением от повторения 
тех страшных событий. Наш долг - не 
допустить забвения. Благодарен обще-
ственным организациям, которые прово-
дят такую воспитательную работу среди 
школьников и студентов, а также поддер-
живают людей, на долю которых выпали 
тяжёлые испытания, - подчеркнул в  своём 
выступлении председатель Белгородско-
го городского Совета.

После принятия закона о реабили-
тации жертв политических репрессий 

прошло более 30 лет. За это время, по 
данным Генеральной прокуратуры РФ, 
оправданы около 800 тыс. человек, среди 
которых почти 10 тыс. детей. Несовер-
шеннолетние находились в местах лише-
ния свободы вместе с родителями.

- Политические репрессии искалечили 
судьбы многих наших соотчественников. У 
государства в 1990-е годы нашлось муже-
ство не только об этом открыто сказать, но 
и сохранить для будущих поколений исто-
рическую память, - констатировал заме-
ститель главы городской администрации 
по социальной политике и образованию 
Сергей Андреев.

Денис СТРЕМОУСОВ
ФОТО BELADM.RU

Репрессиям не может быть оправдания  ■ Дата

 ► Траурное мероприятие состоялось в День памяти жертв 
политических репрессий, 31 октября, у мемориала в парке 
Памяти областного центра.

Жест. Жизнь. Живопись  ■ Проект

 ► В Белгородском государственном художественном музее 
открыта выставка членов Ассоциации глухих художников 
России. 
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На торжественном мероприятии в 
адрес врачей, медсестёр и санитаров 
прозвучало много слов благодарности. 

- Огромный путь развития прошла за 
полвека наша больница. За это время 
оказана высококвалифицированная спе-
циализированная медицинская помощь 
почти полумиллиону жителей Белгород-
чины. Благодаря этому спасены тысячи 
и тысячи жизней, - отметил в своём вы-
ступлении главный врач клинической 
больницы Александр Баранов.

Под руководством Александра Егоро-
вича городская инфекционная больница 
на 120 коек превратилась в ведущее 
учреждение здравоохранения региона. 
Сегодня в больнице 150 детских и 110 
взрослых инфекционных коек. Здесь в 

круглосуточном режиме врачи предо-
ставляют специализированную ме-
дицинскую помощь жителям города и 
 области. Функционируют пять отде-
лений, имеются специализированные 
кабинеты и выездные бригады. Меди-
цинские работники проводят ультразву-
ковую и функциональную диагностику, 
а также клинические лабораторные ис-
следования.

Примечательно, что в 2022 году это 
медицинское учреждение отмечает ещё 
один знаменательный юбилей - 20 лет 
назад оно получила статус клинической 
больницы. Ежегодно на его базе про-
ходят обучение сотни студентов НИУ 
«БелГУ» и медицинских колледжей, про-
водится профессиональное усовершен-
ствование врачей и медицинских сестёр.

Работа коллектива инфекционной 
больницы им. Е.Н. Павловского неодно-
кратно отмечалась администрацией об-
ласти и города. Во все времена специ-
алисты достойно справлялись с любыми 
трудностями - от эпидемии дифтерии до 
COVID-19. Главный врач инфекционной 
клинической больницы Александр Ба-
ранов награждён медалью «За заслуги 
перед Землёй Белгородской». 

- Пятидесятилетие - знаменатель-
ная дата в деятельности сплочённого 
коллектива, который стоит на стра-
же здоровья и благополучия жителей 
 Белгородчины. Это целая эпоха в здра-
воохранении, - подчеркнул в привет-
ственном слове глава городской адми-
нистрации.

Сотрудники холдинга «Белгород-ме-
диа» присоединяются к поздравлени-
ям и желают коллективу инфекционной 
больницы им. Е.Н. Павловского и даль-
ше успешно противостоять любым вызо-
вам времени.

Анастасия ИЛЬИНА
ФОТО РОМАНА ЮРИНА

Сегодня порой раздаются голоса, де-
скать, не стоит сейчас вообще отмечать 
никакие праздники. Но вот День народ-
ного единства - дата, о которой нужно 
помнить в наше время. И которую нель-
зя не отмечать. Ведь именно единство 
нашего народа - залог того, что страна 
преодолеет любое, самое непростое 
время, с честью выйдет из самых труд-
ных испытаний. Накануне этой даты 
белгородские профсоюзы ещё раз на-
помнили о той нелёгкой работе, которую 
они ведут практически в ежедневном 
режиме. Перед началом мероприятия 
собравшиеся увидели короткий фильм, 
который рассказывал о той поддержке, 
которую профсоюзы нашего региона 
оказывают воинам, белгородцам, ока-
завшимся в нелёгкой ситуации, людям, 
вынужденно покинувшим своё жильё. 

Наиболее действенную помощь мож-
но оказывать только вместе. Неслучай-
но именно об этом говорили многие вы-
ступавшие.

- Для того чтобы ответить на все вы-
зовы судьбы и прожить жизнь достойно, 
необходимо сплотиться как никогда, во 
всём помогать друг другу, - подчеркнул 
депутат Государственной Думы Вале-
рий Скруг. 

Вторила ему и первый заместитель 
председателя Белгородской областной 
Думы, председатель Белгородской об-
ластной организации Общероссийского 
профсоюза работников жизнеобеспече-
ния Любовь Киреева: 

- Только объединившись, мы сможем 
преодолеть все трудности, - подчеркну-
ла она. - И профсоюзы активно включи-
лись в поддержку наших мобилизован-
ных. Мы помогаем не только им, но и их 
матерям, жёнам.

Действительно, уже на протяжении 
восьми лет белгородские профсоюзы 
оказывают систематическую помощь 
украинским беженцам, переселенцам, а 
теперь ещё и военнослужащим, участву-
ющим в специальной военной операции. 

Тем более что Белгородская область - 
особая. Волей судеб мы оказались на 
переднем крае, поэтому наши профсо-
юзы отчасти стали и координирующим 
звеном между коллегами из других реги-
онов и военнослужащими. В рамках от-
чётного мероприятия белгородцы пере-
давали бойцам помощь, пришедшую из 
Башкирии и Московской области.

Помощь высоко ценят те, кто нахо-
дится сегодня на переднем крае. От 
имени бойцов, выполняющих сегодня 
свой долг, выступил депутат Луганской 
Народной Республики, заместитель ко-
мандира 206 полка Луганской народной 
милиции Олег Дадонов.

Он поблагодарил белгородцев за ту 
помощь, которую они оказывают воен-
нослужащим и их семьям. И, конечно, не 
преминул вернуться к теме встречи.

- Восемь лет мы ждали того, чтобы 
стать едиными с Россией, и вот дожда-
лись, - сказал он. - И теперь мы сильны 
своим единством. 

В этот день почётными грамотами 
за огромный вклад в оказание гумани-
тарной помощи в рамках акции «Своих 
не бросаем» были награждены профсо-
юзные активисты, руководители обще-
ственных объединений, организаций и 
предприятий, волонтёры. Зачастую к 
подобным церемониям отношение до-

статочно дежурное, но не в этот раз. За 
каждым из награждённых - тепло чело-
веческой души, желание сделать свой 
личный вклад в общее единое дело. 

А ещё руководители Белгородского 
регионального отделения Общерос-
сийской общественной организации 
« Ветераны боевых действий России» 
вручали юбилейные медали уроженца 
Белгородской земли генерала армии 
Дмитрия Сухорукова. Их получили 
белгородцы, словом и делом помогаю-
щие сегодня нашим военнослужащим. 
Но особенно тепло встретил зал во-
еннослужащих 206 стрелкового полка 
Луганской народной милиции, также 
удостоенных этой награды. Воинов при-
ветствовали стоя и громкой овацией. 
Это было настоящее единение людей, 
защищающих рубежи нашей Родины, 
посвятивших свою жизнь службе и укре-
плению обороноспособности страны, и 
тех, кто обеспечивает им поддержку на 
родной земле. 

Теперь День народного единства об-
ретает особый смысл. Когда мы едины - 
мы непобедимы. Слова эти не раз зву-
чали со сцены зала Дома профсоюзов. 
И нет сомнения в том, что мы услышим 
их ещё не раз.

Андрей ЮДИН
ФОТО ЮРИЯ ГРЕБЕННИКОВА

Сплотиться как никогда  ■ День народного единства

 ► Торжественное мероприятие, посвящённое Дню народного 
единства, прошло 28 октября в актовом зале Белгородского 
областного объединения профсоюзов. Но было оно 
не совсем обычным, и совсем не бравурно праздничным. 
И это понятно: иной формат диктует нынешнее время. 

Полвека в борьбе с инфекциями  ■ Здравоохранение

 ► Белгородская областная инфекционная клиническая 
больница им. Е.Н. Павловского отметила 50-летие со дня 
образования.
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Юбилей

 ► 1 ноября ветеран 
войны и труда Владимир 
Иосифович Девицын 
отметил 100-летний 
юбилей.

Честь защищать Родину
Владимир Девицын родился в кре-

стьянской семье и всегда очень любил ра-
боту на земле. Возможно, этому он и посвя-
тил бы свою жизнь, но отец настоял, чтобы 
сын поехал в район учиться на бухгалтера. 
Сам Иосиф Акимович был человеком об-
разованным, работал председателем кол-
хоза и пользовался заслуженным уважени-
ем односельчан. Он прошёл Гражданскую 
войну в составе 14-й Россошанской роты, 
вместе с богучарскими партизанами осво-
бождал родной край от белогвардейцев - 
было с кого парню брать пример.

В семье Девицыных росли двое сыно-
вей и дочь. Когда началась война и Вла-
димир ушёл на фронт, младший - Виктор - 
очень сожалел, что не может пойти вместе 
с братом. Он писал Владимиру письма, же-
лая успехов Советской армии. Когда Вик-
тору исполнилось 19, его тоже призвали, 
но воевал он недолго: в июле 1944-го погиб 
при освобождении города Калуш на Запад-
ной Украине. Всё, что осталось старшему 
брату, - пожелтевшие треугольники писем. 
Он бережно хранит фотографию братской 
могилы, которую нашёл их племянник. На 
ней значится: «Гвардии сержант Деви-
цын В.И.». То же звание, те же фамилия и 
инициалы, что у старшего брата…

О войне Владимир Иосифович вспоми-
нать не любит: 

- Это так страшно, что очень не хочется, 
чтобы наши дети и внуки знали об этом. 

О своих заслугах и вовсе не считает 
нужным говорить: 

- Было такое время: каждый делал то, 
что должен. И другого не дано. Какой же 
это подвиг? Это обязанность и честь - за-
щищать Родину. 

Зато очень тепло вспоминает своего 
верного друга - грузовик-«полуторку». К 
технике Владимир Девицын относился, как 
к живому существу, и при переводе в штаб 
в 1943 году расстался с машиной неохот-
но. О своём повышении скромно говорит: 
«Грамотные были нужны».

Про штабные будни ветеран не рас-
сказывает, будто только бумажной рабо-
той и занимался. Но в наградном листе к 
медали «За отвагу» читаем, что командо-
вание награждает «делопроизводителя 
штаба 3-го дивизиона гвардии рядового 
Девицына Владимира Иосифовича за то, 
что 23.03.44, невзирая на опасность для 
жизни, спас автомашину с боеприпасами, 
которая загорелась от обстрела вражеской 
авиацией». 

В Венгрии Владимир Девицын в оди-
ночку предотвратил ночную вылазку раз-
ведчиков неприятеля: «3 января 1945 года 
в районе Тато-Банья тов. Девицын стоял 
часовым по охране боевых порядков на 
ОП. В 4 часа ночи немецкие разведчики 
просочились через передний край с за-
дачей разведать расположение наших 
боевых порядков и достать живого языка. 
Тов. Девицын, заметив 7 немецких раз-
ведчиков, подкрадывавшихся к огневой по-
зиции, хорошо замаскировался, подпустив 
их на расстояние 15-20 метров, забросал 
ручными гранатами. Немцы бросились бе-
жать назад, тов. Девицын открыл по ним 
автоматный огонь, в результате чего 4 
гитлеровца были убиты наповал, 3-х взял 
в плен, из них 1 офицер, который был ра-
нен, всех троих доставил в часть. Муже-
ственным поведением в бою тов. Девицын 
заслуживает правительственной награды 
ордена «КРАСНАЯ ЗВЕЗДА». 

В Австрии штабному снова пригодились 
навыки военного шофёра. Очередной на-
градой лист гласит: «11 апреля 1945 года, 
двигаясь старшим со штабной машиной в 
лесу, попал под обстрел немецких авто-
матчиков, перерезавших ему дорогу. Тов. 
Девицын не растерялся, принял бой с не-
мецкими автоматчиками, дерзко напав на 
них вместе с находившимся для охраны 
штаба бойцом Терентьевым. Используя 
лесистую местность, он подкрался к засев-
шей группе немцев и бросил в них гранату. 
Взрывом гранаты уничтожено 3 немца. Он 
заметил, как ещё 3 немца пустились в бег-
ство, 2-х немцев он застрелил из автомата, 
третий немец, пытавшийся бежать, нат-
кнулся на расчёт впереди ставшей маши-
ны. При следовании дальше у перекрёст-
ка дорог Оттерталь-Раах, начала обстрел 
немецкая артбатарея. Оставаться на до-
роге или ехать назад было невозможно, 
так как противник вёл огонь вдоль дороги. 
Девицын, невзирая на сильный артогонь, 
расчистил дорогу от разбитых телег и про-
скочил со штабной машиной обстрелива-
емый участок, используя дома и горную 
местность. За личный пример, храбрость, 
мужество и инициативу и вывод штабной 
машины тов. Девицын достоин прави-
тельственной награды ордена «КРАСНАЯ 
ЗВЕЗДА».

Его дело будет жить в веках 
Окончание войны Владимир Девицын 

встретил в столице Австрии - Вене. Де-
мобилизован был в августе 1946 года. По 
дороге домой на вокзале в Киеве попутчик 
украл у него все военные награды. Вла-
димир Иосифович очень расстроился - не 
из-за пропажи (документы есть, можно вос-
становить), а потому, что есть на свете та-
кие бесчестные люди. Человек с открытой 
душой и безграничной верой в людей, он 
всегда огорчается, когда сталкивается с 
подлостью. «Как же можно так поступать? 
Как такие живут на свете? Как их совесть 

не мучает?», - искренне не понимает вете-
ран.

Показательно и его отношение к нем-
цам:

- Нельзя всех подряд фрицами назы-
вать! - ругал он советских мальчишек во 
дворе. - Не всякий немец - фашист, да и 
те, что пришли к нам с войной, не звери 
какие-то, а тоже люди, выполнявшие чей-
то приказ. 

Ненависти к немцам ветеран не испы-
тывает, допуская, что у некоторых из них 
просто не было выбора.

Профессия бухгалтера помогла Вла-
димиру Девицыну вернуться к мирной 
жизни. Некоторое время он работал по 
специальности, но Родина вспомнила его 
боевой опыт и заслуги: комитет госбезо-
пасности после строгой проверки на соот-
ветствие пригласил Владимира Иосифо-
вича на должность оперуполномоченного 
в Алексеевском райотделе милиции. Об 
успехах на новом поприще можем судить 
по очередному назначению: после об-
разовании в 1954 году Белгородской об-
ласти Владимир Девицын был приглашён 
на должность начальника секретариата, 
впоследствии - отдела делопроизводства 
и режима УВД Белгородской области. С 
этого времени Белгород стал для него 
вторым домом, куда он переехал вместе с 
женой и маленькой дочкой. Здесь посадил 
сад и вырастил сына, получил второе об-
разование и обзавёлся квартирой, которую 
выделило областное УВД. В Белгороде он 
с честью проработал более 30 лет и ушёл 
на пенсию в звании полковника. 

С выходом на заслуженный отдых осу-
ществилась мечта ветерана вернуться к 
работе на земле: пока позволяло здоро-
вье, Владимир Иосифович всё свободное 
время проводил на даче. Оттуда он никог-
да не приезжал с пустыми руками - всегда 
привозил жене цветы, а внучке или вну-
ку - «гостинчик от зайчика». Когда малы-
ши подросли, старался брать их с собой, 
рассказывал разные армейские прибаутки, 
показывал, как управляться с различными 
инструментами, учил ухаживать за рас-
тениями и готовить блюда полевой кухни. 
Работать в саду не заставлял, но умел 
 увлечь тем, что нравилось ему самому.

После смерти любимой супруги Вален-
тины здоровье ветерана пошатнулось и 
про дачу пришлось забыть. Из своей квар-
тиры он переехал за город, в дом дочери 
и её мужа, где первое время помогал на 
участке. Сегодня Владимир Иосифович 
всё больше читает, смотрит старые фото-
графии, перебирает документы, делает за-
писи в блокноте и не очень охотно идёт на 
контакт с журналистами или официальны-
ми делегациями, предпочитая общество 
родных. Однако в свой сотый день рожде-
ния ветеран принял десятки поздравлений. 
Именную телеграмму прислал президент 
России Владимир Путин. Поздравили 
Владимира Иосифовича представители 
городской и районной администраций, де-
путатского корпуса, Совета ветеранов и 
волонтёрских организаций, а также друзья 
семьи и просто соседи, которые напом-
нили ему, что это не только его праздник. 
Ведь всё, что он сделал для страны и ре-
гиона, значимо для миллионов людей и бу-
дет жить в веках.

Марина МИНДОЛИНА
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА СЕМЬИ ДЕВИЦЫНЫХ

Человек долга и чести

Владимир Девицын родился 1 ноября 1922 года в селе Кокаревка Воронежской 
области. В октябре 1941 года был призван на военную службу и стал курсантом 
учебного автомобильного полка в Москве. 1 мая 1942 года принял военную 
присягу. В качестве шофёра 289-го гвардейского миномётного дивизиона 
(позже переименован в 3-й миномётный дивизион) 58-го гвардейского миномётного 
полка участвовал в обороне Сталинграда, освобождал Украину и Европу. 
Имеет благодарности Верховного Главнокомандующего за освобождение городов 
в Югославии, Венгрии и Украине. Победу встретил в столице Австрии - Вене. 
Демобилизован в августе 1946 года в должности сержанта.
После войны работал бухгалтером, а затем был приглашён в воронежский 
отдел КГБ и назначен оперуполномоченным в Алексеевке. После образования 
Белгородской области в 1954 году был направлен в Белгород на должность 
начальника секретариата, впоследствии - отдела делопроизводства и режима 
УВД Белгородской области. Здесь получил высшее юридическое образование 
и дослужился до звания полковника. Награждён двумя орденами Красной Звезды, 
орденом Отечественной войны II степени, медалями «За оборону Сталинграда», 
«За отвагу», «За взятие Вены», «За взятие Будапешта», «За освобождение 
Белграда», «За победу над Германией». Также имеет награды «За безупречную 
службу в Министерстве внутренних дел СССР» III, II и I степеней, «Ветеран труда», 
медаль Жукова, медаль «За заслуги».

СПРАВКА «НБ» »

Владимир Девицын с супругой Валенти-
ной. 1954 год.

Юбилей ветеран встретил в кругу семьи. 

Владимир Девицын в День Победы. 2013 год.
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Наша наука

Эффективный способ 
размножения растений

Интродукция - это целенаправлен-
ная деятельность человека по введе-
нию в культуры региона новых сортов 
растений, которые ранее на данной 
территории не произрастали. Одним 
из существенных препятствий на пути 
внедрения нового сорта является не-
возможность получения таким путём 
большого количества семян или по-
садочного материала. Эта проблема 
решается при помощи биотехнологий, 
которые предлагают селекционерам 
эффективный и быстрый метод размно-
жения растений.

Руководитель платформы, доктор 
сельскохозяйственных наук, профессор 
РАН Екатерина Журавлёва, рассказы-
вая об этой разработке, подчёркивает:

- Микроклональное размножение - это 
сейчас достаточно распространённый 
способ размножения растений. «Ми-
кро» - маленький и «клон» - идентичная 
копия, то есть фактически микрокло-
нальное размножение - это вегетатив-
ный способ их размножения, - поясня-
ет она.

На сегодняшний день способ микро-
клонального размножения завоевал 
доверие со стороны учёных и селекци-
онеров. Плоды его эффективности уже 
представлены на территории научно-об-
разовательного центра «Ботанический 
сад НИУ «БелГУ», о котором рассказы-
вает его руководитель Валерий Тох-
тарь. 

- Все ботанические сады занимаются 
интродукцией растений - это их главная 
задача, - говорит он. - В нашем ботани-
ческом саду, несмотря на его молодость 
(ему всего чуть больше 20 лет), собрано 
уже более 3 тыс. видов и создан круп-

нейший сирингарий в Европе - в нём по-
рядка 500 сортов растений со всех угол-
ков мира.

Первые и единственные
Масштабы разнообразия видов и тер-

ритория посадки впечатляют. Площадь 
дендрария составляет 18 гектаров - это 
тысячи деревьев и кустарников, собран-
ных практически со всего мира. По сути, 
он представляет собой растительный 
зоопарк с огромным многообразием ви-
дов. 

- Если мы говорим о научно-образо-
вательном центре, то это прежде всего 
реализация того продукта, который соз-
дают учёные, - рассказывает Екатерина 
Журавлёва. - Белгородский НОЦ начи-
нался в 2019 году с решения президен-
та нашей страны по объединению трёх 
больших блоков: науки, образования и 
бизнеса. До сих пор мы первые в аграр-
ном блоке, первые и единственные, по-
тому что наш научно-образовательный 
центр - это именно тот блок, который 
направлен на решение задач аграрного 
комплекса Российской Федерации.

Ботанический сад уже имел опреде-
лённые научные результаты: там давно 
работала лаборатория биотехнологии 
растений, начинала свою работу ла-
боратория генетики и селекции и су-
ществовала программа «Белгородская 
сирень». Не хватало лишь усовершен-
ствования связей с индустриальными 
партнёрами. Валерий Тохтарь рассказы-
вает, как эта программа помогла в даль-
нейшем их деятельности: 

- Мы смогли усовершенствовать свою 
инфраструктурную базу, создать на ней 
новые коллекции растений. Сейчас мы 
изучаем эталонные коллекции: сорта 
важных декоративных и ягодных куль-
тур. Также мы разработали технологию 

введения в культуру in vitro, то есть 
«в пробирке» - когда растение клониру-
ется в лаборатории. Помимо этого, мы 
создали крупный генобанк in vitro, сей-
час он составляет порядка 250 образцов 
сортов.

Эту информацию подтверждает Ека-
терина Журавлёва, добавляя, что на се-
годняшний день белгородские разработ-
ки считаются одними из самых крупных 
исследований: 

- Генетическими банками обладает 
большинство развитых стран мира, и 
на сегодняшний день наш банк входит в 
четвёрку лидеров: США, Китай, Индия и 
Российская Федерация.

Наше ноу-хау
Валерий Тохтарь считает, что тот спо-

соб размножения, которым пользуется 
белгородский центр, является не только 
наиболее эффективным, но и благопри-
ятным для самих культур: 

- Клонирование - это способ, которым 
сейчас размножаются от 90 до 97 % рас-
тений в Западной Европе. С одного рас-
тения можно получить до 10 тыс. рас-
тений одинакового генотипа и сортовых 
свойств. Происходит и оздоровление 
клонируемых культур, например, в слу-
чае с ягодными. В клонируемой ткани 
содержится большое количество фито-
гормонов, которые убивают вирусы.

В одном отсеке тепличного комплек-
са, состоящем из шести столов, может 
разместиться более 20 тыс. растений. 
Применение клонирования как способа 
размножения позволяет проводить мас-
штабные исследования на сравнитель-
но небольшой территории.

- В лаборатории находится то коли-
чество растений, которое занимало бы 
много гектаров земли, - поясняет Вале-
рий Тохтарь.

Только в этом году лаборатория 
клонировала и передала питомникам 
65 тыс. растений, из которых 30 тыс. 
были сортами сирени. 

- Должен сказать, что в рамках ре-
ализации этого проекта мы не только 
приобрели собственное оборудование, 
но и создали часть оборудования сами. 
Наши коллеги из технопарка сделали 
нам специальные стеллажи для выра-
щивания растений. В этих конструкциях 
регулируется интенсивность света, про-
должительность дня и спектр света, что 
важно для регулирования процессов и 
режимов выращивания растений. Можно 
сказать, что это наше ноу-хау, - заключа-
ет руководитель научного центра.

Разработки, используемые в этом обо-
рудовании, развиваются во всём мире и 
образуют целое направление по изуче-
нию параметров освещения. Вот как опи-
сывает его пользу Екатерина Журавлёва: 

- Оно связано с максимально коррект-
ным использованием света для расте-
ния: тем самым мы можем варьировать 
питательные вещества, ферменты и 
многое другое.

Аграрный симбиоз
Работа центра обеспечивается совре-

менными технологиями, позволяя глубже 
изучать научную область.

- С появлением нового оборудования 
удаётся решать и новые задачи, - говорит 
Валерий Тохтарь. - Например, у нас есть 
лазерный 3D-сканер, который позволяет 
снимать морфологические параметры со-
стояния растения. Всего он определяет 
17 параметров, которые мы потом можем 
использовать для наблюдения за откло-
нениями того или иного сорта от стан-
дартного. Таким образом можно ускорять 
селекционный процесс.

При этом успех последовал и там, где 
изначально было сложнее всего нала-
дить связи.

- Мы смогли объединить усилия с на-
шими индустриальными партнёрами: пи-
томниками, фермерскими хозяйствами и 
частными предпринимателями, внедрив 
результаты наших разработок для ис-
пользования в агропромышленном ком-
плексе, - подчёркивает Тохтарь.

Проект создания системы полного цик-
ла научной методологии, методов и ин-
тродукции ценных сельскохозяйственных 
культур на основе селекционно-генети-
ческих исследований дал ботаническому 
саду НИУ «БелГУ» возможность не толь-
ко модернизировать оборудование лабо-
ратории генетики и селекции растений, 
но и найти индустриальных и научных 
партнёров. Уже сейчас жители региона 
могут приобрести в питомниках здоровые 
и сильные растения, полученные с по-
мощью микроклонального размножения. 
В 2021 году таких растений было произ-
ведено более 12 тыс., но уже к 2024 году 
планируется выйти на уровень 100 тыс. 
штук посадочного материала декоратив-
ных и малораспространённых ягодных 
культур. Ещё несколько лет - и каждый 
из нас сможет отнести домой цветок или 
куст, полученный благодаря НОЦ.

Сергей ЕЛИСЕЕВ,
Никита МИГУЛИН

ФОТО «БЕЛГОРОД-МЕДИА»

Сирень из пробирки
 ► Белгородский научно-образовательный центр мирового 

уровня «Инновационные решения в агропромышленном 
комплексе» - это точка интеграции образования, науки 
и бизнеса. Это единственный аграрный НОЦ в стране, 
что только подчёркивает его уникальность. Центр создан 
под эгидой правительства Белгородской области ведущими 
вузами в партнёрстве с крупными агрохолдингами 
региона. Он развивает пять основных направлений 
научно-производственных платформ. Сегодня мы 
расскажем о платформе «Селекционно-генетические 
исследования, клеточные технологии и генная инженерия 
(в области растениеводства)». 

Доктор сельскохозяйственных наук, про-
фессор РАН Екатерина Журавлёва.

Руководитель научно-образовательного 
центра «Ботанический сад НИУ «БелГУ» 
Валерий Тохтарь.
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Не бизнес
«Над Белгородом громко. Работает 

ПВО», - такое сообщение в последнее 
время стабильно появляется в белгород-
ских чатах. Над городом периодически 
звучат громкие хлопки, а власти призыва-
ют не выкладывать в интернет фотогра-
фии со следами ракет комплексов ПВО, 
сбивающих в белгородском небе снаряды 
и беспилотники. Такова сегодняшняя ре-
альность. И её отражение можно найти не 
только в соцсетях, но и в поступках неко-
торых горожан.

Три недели назад хореограф Ксе-
ния Медведева опубликовала на своей 
страничке в социальной сети «ВКонтак-
те» фото в красной толстовке с принтом 
«ПВО» и сердечком. И написала: «Флеш-
моб запущен. А вообще, если кто знает 
наших ребят из ПВО, передайте им спаси-
бо! Белгород с вами». Идея с толстовкой 
вызвал неподдельный интерес друзей и 
подписчиков Ксении: многие спрашива-
ли, где такую одежду можно заказать. А 
на прошлой неделе в интернете вышел 
видеосюжет, в котором уже несколько 
девушек вместе с Ксенией в толстовках 
с признанием в любви войскам ПВО рас-
сказывают о том, почему считают такую 
поддержку наших воинов важной.

- Идея пришла в тот период, когда це-
лую неделю ежедневно было громко и над 
городом работали системы ПВО, - расска-
зывают девушки. - Мы обсуждали разные 
идеи: сначала хотели набить татуировки 
с надписью «ПВО» и сердечком. А потом 
решили, что сезону лучше будут соответ-
ствовать толстовки с таким принтом. Сами 
нашли их в одном из сетевых магазинов 
одежды, сами заказали печать на ткани. 

- Подруга сказала, что если бы в нас 
была коммерческая жилка, то мы могли 

бы неплохо заработать на таком мерче, 
судя по интересу в Сети, - улыбается 
Ксения Медведева. - Когда с нами стали 
связываться московские журналисты, они 
задавали вопросы о том, где у нас цех, 
какую мы закупаем ткань, в каких коли-
чествах выпускаем толстовки. И очень 
удивлялись, когда узнавали, что это не 
бизнес-идея, а искреннее желание под-
держать наших ребят, которые служат в 
войсках ПВО и оберегают наши жизни. 
Мы ничего не продаём, не зарабатываем 
на этом деньги. 

На момент подписания номера газеты 
в печать в природе существует восемь 
таких толстовок: семь у девушек, а вось-
мую, как по секрету рассказали авторы 
идеи, на днях передадут одному извест-
ному белгородцу. 

- Люди просят продать им толстовку. 
Я им объясняю, что такую каждый может 
сделать сам: купить любую понравив-
шуюся модель и нанести надпись. Если 
надо, я расскажу, где это сделали мы, - 
объясняет Ксения Медведева. 

На следующий день после выхода 
сюжета о девушках в интернете появи-
лись комментарии о том, что это якобы 
спланированная Кремлём пиар-акция, а 
её участницы получили за это огромные 
деньги. 

- Оскорблений и различных подозре-
ний было немало, но мы к этому отно-

симся спокойно, - говорит Ксения. - Очень 
легко рассуждать о чём-то, сидя где-то 
далеко, в Красноярске или Мадриде. Не 
делайте так. Хотите узнать, почему имен-
но «ПВО»? Приезжайте в гости в Бел-
город. Всех встретим, расскажем, пока-
жем. Город - прекрасный! Хотите помочь 
кому-то из солдат - помогите пирожками, 
деньгами, добрым словом - чем можете. 
Кто помогает - вы большие молодцы! Мы 
сделали так. Как говорил в одном из ин-
тервью Сергей Бодров-младший, «про-
сто потому, что так надо». Сейчас, в это 
время, мы с девчонками чувствуем так. И 
делаем так.

«Мы начали 
гордиться ракетчиками»

Ежедневная работа бойцов Россий-
ской армии, защищающих небо над 
Белгородом, вдохновила белгородскую 
художницу Анастасию Савицких на соз-
дание серии открыток «Работает система 
ПВО». Одну из работ Анастасии мы уже 
публиковали на страницах «Нашего Бел-
города». Вы могли видеть её на первой 
полосе прошлого номера, в котором мы 
делились советами психолога о том, как 
говорить о происходящем с детьми. Ми-
ниатюры с изображением следов от ракет 
в синем небе над городом, со следами 
разрывов, напоминающих сердечки, мож-
но отправить по почте в другие города, 
где такое можно увидеть лишь на экране 
телевизора. 

«Открытки из города у границы «Ра-
ботает система ПВО». Хлопки в небе над 
Белгородом. Поначалу эти звуки и фор-
мулировки напрягали. Потом мы к ним 
привыкли и стали узнавать, различать 
среди других более жестоких бахов. А 
после пары прилётов, когда ты видишь 
последствия собственными глазами... 
Мы начали любить ПВО, гордиться ра-
кетчиками, что сбивают большинство не-
нужных объектов в нашем небе. Открытки 
на память для друзей и близких, для тех, 
кто рядом, и тех, кто далеко. Ясного неба, 
спокойных дней и тихой ночи!» - написал 
у себя на странице в соцсети «ВКонтак-
те» супруг художницы, белгородский поэт 
Александр Савицких.

«Спасибо от всей души!»
На днях бойцов войск ПВО под Белго-

родом посетил губернатор области Вя-
чеслав Гладков. 

«На одном из прямых эфиров ко мне 
обратилась жительница с просьбой по-
благодарить всех военнослужащих ПВО. 
С большой радостью это сделал. Съез-
дил к бойцам. Поощрили наиболее от-
личившихся, - написал глава региона на 
своей станице в соцсетях. - Выразил сло-
ва благодарности от всех жителей Бел-
городской области за службу, за профес-
сионализм и за то, что ребята спасают 
жизни мирных жителей нашей области». 

- Спасибо от всей души, - сказал Вя-
чеслав Гладков, пожимая руки бойцам 
ПВО. - Желаю вам успехов в службе на 
благо нашей Родины.

- Моя задача важна в нашей боевой 
работе, - рассказал командир отделения 
подвоза боеприпасов Пётр. - Нужно в 
кратчайшие сроки поставить новые бое-
припасы, чтобы боевые машины всегда 
были заряжены и готовы работать. Наша 
техника поражает воздушные цели, кото-
рые оказываются в воздухе над террито-
рией области. Мы гордимся тем, что мо-
жем защитить белгородцев и делаем это, 
несмотря на погодные условия и время 
суток. Мы всегда готовы прийти на по-
мощь и выполнить свою работу. Мы сами 
её выбрали, и обязаны делать её хорошо 
и до конца.

Под покровом ночи и при свете дня го-
род находится под защитой этих парней. 
И белгородцы благодарны им за это.

Вадим КУМЕЙКО
ФОТО НАТАЛЬИ ХАРИТОШКИНОЙ И ПРЕСС-СЛУЖБЫ 

ПРАВИТЕЛЬСТВА БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Под ПокроВОм ночи и при свете дня
 ► Мы редко 

задумываемся о том, 
как прочно в нашу жизнь 
вошли аббревиатуры. 
Важные документы 
мы получаем в МФЦ, 
на дороге соблюдаем 
ПДД, а состояние 
своей физической 
формы проверяем 
с помощью комплекса 
ГТО. С недавних пор 
в лексиконе белгородцев 
прочно обосновалась 
ещё одна трёхбуквенная 
аббревиатура - ПВО. 
Противовоздушная 
оборона.
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- Павел, расскажите, что мы всё-
таки отмечаем 4 ноября?

- Если говорить о сути события как 
такового, то это освобождение Москвы 
и Кремля от польских интервентов и 
окончание Смутного времени в исто-
рии России. Для тех людей, которые 
участвовали в этих событиях, это было 
больше, чем просто изгнание захватчи-
ков, - это означало конец национальной 
катастрофы.

- Что произошло 4 ноября 1612 
года?

- Когда мы рассматриваем историю 
праздника, мы концентрируемся только 
на этом дне. 4 ноября Москву освободи-
ли от польских интервентов. Но ведь они 
туда как-то попали? Этой победе пред-
шествовал длительный период, который 
получил в нашей истории название Сму-
ты. В переводе на современный язык - 
это гражданская война. 

- Почему она стала возможной?
- Смута началась с того, что пре-

секлась династия Рюриковичей. Царь 
Фёдор Иоаннович, который имеет не-
посредственное отношение к нашему 
краю - он основал Белгород, Валуйки, 
Старый Оскол, - скончался в 1598 году. 
Царь не оставил после себя детей, а 
другого наследника Ивана Грозного, 
царевича Дмитрия, убили ещё в мла-
денчестве. Однако не все поверили в эту 
смерть. В итоге к власти пришёл Борис 
Годунов, но бояре, стоявшие в оппози-
ции к власти, воспользовались слухами о 
том, что истинный наследник ещё жив, - 
так появился первый Лжедмитрий. 

- Кем был Лжедмитрий?
- О его личности до сих пор идут спо-

ры. Кто-то считает, что это беглый мо-
нах, даже не русского, а европейского 
происхождения, который попал в Киев 
и выдал себя за царя. Ему сыграл на 
руку тот факт, что он был похож на Дми-
трия - по возрасту и примерному облику, 
во всяком случае, подходил. Бояре не 
упустили шанса воспользоваться таким 
стечением обстоятельств и поддержали 
его кандидатуру внутри страны, но для 
захвата власти Лжедмитрию требова-
лось войско.

- И в этот момент подключается 
Польша?

- Да, Лжедмитрий связывается с 
польским королём Сигизмундом, обе-
щая ему земли в обмен на помощь, и 
с Римским Папой для принятия католи-
чества. Благодаря этой поддержке его 
признают королём Дмитрием на Западе, 
выделяют армию польских наёмников, с 
которой Лжедмитрий идёт захватывать 
престол. Ему противостоит полководец 
Василий Шуйский. Начинается война, 
идут сражения, и в это же время умира-
ет Борис Годунов. Его сын и жена вскоре 
были схвачены и убиты. Таким образом, 
за короткое время прерываются две ди-
настии и начинается гражданская война.

- Что происходило в стране в 
Смутное время?

- В России остаются враждующие 
между собой боярские группировки, на 
территории государства уже находится 
армия интервентов. Надо понимать, что 
всё происходит на фоне не только слож-
ной политической обстановки - в эти 
годы Россию также охватил жесточай-

ший голод: первые годы XVII века харак-
теризовались длинными заморозками и 
отсутствием урожая - только в Москве 
в то время погибло до полумиллиона 
человек. В разных частях страны на-
чали появляться бандитские шайки, ко-
торые грабили население. Вспыхивали 
эпидемии холеры. Всё это тоже присо-
вокупилось к вторжению интервентов и 
внутренней политической борьбе бояр. 
Страна начинает трещать по швам. На 
какой-то момент Россия рассыпается и 
погружается в хаос гражданской войны. 

- Наверняка слабостью России за-
хотели воспользоваться недобро-
желатели?

- Верно. Кроме поляков к нам снова 
приходят крымские татары, потом шве-
ды и немецкие наёмники. Начинается и 
военный кавардак, когда стороны под-
час сами не понимают, с кем им воевать. 
События тех лет могут показаться не-
подготовленному человеку непрерыв-
ным хаосом - по всей стране передви-
гаются восставшие группировки и армии 
интервентов разных национальностей, 
происходит постоянный передел тер-
риторий между всеми. Наша страна по-
страдала настолько, что некоторые об-
ласти полностью обезлюдели. Это было 
такое страдание для простого народа, 
такое истощение нашей экономики и 
человеческих ресурсов, что страна уже 
буквально изнывала от этого кошмара. 
Когда мы говорим про Смутное время, 
то это была не только гражданская вой-
на, это была национальная катастрофа.

- Насколько события 1612 года 
была значимы для России?

- Мы уже так далеко от этих событий, 
что не понимаем масштаба этой ката-
строфы. В результате Смутного време-
ни русский народ, государство, история 
могли прекратиться совсем, и на месте 
нашей страны могли быть польские, 
шведские города - люди бы говорили на 
других языках, а про русских вспомина-
ли бы как про незначительный эпизод.

- Благо этот сценарий так и не 
был реализован. Так кто же и каким 
образом воссоединил страну?

- Когда казалось, что спасения уже 
нет, нашлись люди, которые, осознав 
масштаб беды, взялись за объединение 
русского народа. Они решили изгнать 
всех интервентов из страны, собрать 
Земский собор и обсудить дальнейшие 
планы, чтобы это устраивало всех. Идея 
была в том, что из катастрофы можно 
выйти только сообща. Формирование 
народных ополчений стало началом 
большой надежды. В первую очередь 
стоит вспомнить Прокопия Ляпунова, 
который организовал первое ополчение. 
Безусловно, это и нижегородский купец 
Кузьма Минин, который обратил внима-
ние людей на важность единства и помог 
решить ситуацию за счёт своих средств 

и связей. Военную сторону восстания 
возглавил князь Дмитрий Пожарский. 
Они смогли объединить людей вокруг 
себя и привести их к сердцу России, цен-
тру Москвы, где и сейчас стоит им памят-
ник. Венцом их борьбы как раз и стало то 
событие, которое мы сейчас обсуждаем.

- Когда 4 ноября стал праздни-
ком?

- Ополчение, которое освобожда-
ло Москву, вошло в неё 22 октября по 
старому стилю или 1 ноября по новому. 
Князь Пожарский вступил в Китай-город 
в Москве с иконой Казанской Божией 
Матери. В 1649 году царь Алексей Ми-
хайлович Романов повелел отмечать 
день Казанской Божией Матери 22 ок-
тября в память освобождения Москвы 
от польских интервентов. Этот день со-
хранялся в истории России в течение 
нескольких веков, миновав эпоху СССР, 
когда его было не принято отмечать, и 
в 2005 году этот статус общенациональ-
ного праздника ему был просто возвра-
щён. Для кого-то этот праздник может 
быть новым, но на самом деле он явля-
ется одним из самых старинных русских 
праздников, более того, носящим сугубо 
народный характер. Он старше тради-
ции отмечать Новый год в русском пони-
мании минимум на половину столетия.

- У этого дня есть свои тради-
ции?

- Люди верующие на протяжении 
всех этих лет отмечали его в церкви, 
и ничего в этом плане у них не поме-
нялось. Для остальных имеет смысл 
вспомнить русскую историю, посмотреть 
исторические фильмы, посетить близ-
лежащие места боевой славы. Любое 
внимание к своей родной истории, про-
шлому нашей страны будет уместно, по-
тому что мы и так нечасто это делаем, 
а тут у нас хороший повод. Это, скорее, 
не про гуляние и какой-то отдых, а про 
повод рассказать своим детям или дру-
зьям о том, что переживала страна мно-
го лет назад, отдать дань уважения тем 
людям, что помогли нам не разобщиться 
и остаться страной.

- Можно ли сказать, что День на-
родного единства - это многонацио-
нальный праздник?

- В ополчении принимали участие не 
только русские - там были народы По-
волжья, Центральной России и других 
регионов. Их объединяло общее стрем-
ление остановить гражданскую войну и 
прекратить интервенцию. Для них это 
общая победа, а для нас - урок того, как 
хрупко то, что мы имеем. В такой день 
хорошо бы не просто радоваться, но и 
помнить о тех жертвах, которые принес-
ли наши предки, чтобы люди, язык и го-
сударство до сих пор существовали.

Записал Никита МИГУЛИН
ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ПАВЛА СУББОТИНА

Пока мы едины ► 4 ноября - День 
народного единства - 
мы отмечаем с 2005 года. 
Что мы знаем об этом 
празднике? Почему 
он обведён красным 
в календаре и что 
знаменательного 
произошло в этот 
день? На сколько День 
народного единства 
старше традиции отмечать 
Новый год в России? 
Об истории праздника 
и его значимости в 
истории нашей страны 
«Белгород-медиа» 
рассказал историк, 
начальник управления 
по делам архивов 
Белгородской области 
Павел Субботин.

Памятник Минину и Пожарскому в Москве. Архитектор Иван Мартос.

Начальник управления по делам архивов 
Белгородской области Павел Субботин.Изгнание поляков из Москвы 1612 г. Художник Михаил Горелик.
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 ► Заместитель начальника 
центра лицензионно-
разрешительной работы 
управления Росгвардии 
по Белгородской области 
подполковник полиции 
Сергей Несмачный 
информирует белгородцев 
о правилах постановки 
на учёт охолощённого 
оружия:

- В июне этого года вступили в силу 
изменения в Федеральный закон «Об 
оружии», в том числе касающиеся вла-
дельцев охолощённого оружия. Охоло-
щённым является оружие, которое имеет 
возможность имитации выстрела патро-
нами светозвукового действия.

Теперь гражданин обязан в двухне-
дельный срок со дня приобретения тако-
го оружия зарегистрировать его в подраз-
делении лицензионно-разрешительной 
работы Росгвардии по месту своего жи-
тельства. Тем, у кого это оружие было 
до указанных изменений, законодатель 
устанавливает срок в один год (до 28 
июня 2023 года включительно) для со-
вершения регистрационных действий с 
оружием.

Регистрация охолощённого оружия в 
уполномоченных подразделениях Рос-
гвардии проводится на основании уве-
домлений, которые подают владельцы 
такого оружия. Уведомление может быть 
подано при личном визите в подразделе-
ния ведомства.

Охолощённое оружие относится к граж-
данскому оружию, используемому в куль-
турных и образовательных целях. В связи 

с этим на его хранение распространяются 
такие же требования, как и в отношении 
любого другого типа и вида оружия. Оно 
должно храниться с соблюдением усло-
вий, обеспечивающих его сохранность:

- исключающих доступ к нему посто-
ронних лиц;

- в запирающихся на замок сейфах, 
сейфовых шкафах или металлических 
шкафах для хранения оружия, ящиках из 
высокопрочных материалов или в дере-
вянных ящиках, обитых железом.

Стоит отметить, что через Единый 
портал государственных услуг подобный 
механизм регистрации не предусмотрен, 
так как эта процедура не является госу-
дарственной услугой.

Нарушение сроков постановки охо-
лощённого оружия на регистрационный 
учёт влечёт административную ответ-
ственность собственника по статье 20.11 
Кодекса Российской Федерации «Об 
 административных правонарушениях».

А если произойдёт ЧП (например, кра-
жа, травма при холостом выстреле) и 
будет установлен факт нарушения пра-
вил хранения, ничто не помешает пред-
ставителям правоохранительных органов 
составить на владельца оружия протокол 
об административном правонарушении 
по статье 20.8 КоАП РФ (нарушение пра-
вил хранения оружия).

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УПРАВЛЕНИЯ РОСГВАРДИИ 
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

 ► Ветеран 
педагогического труда 
Екатерина Самохвалова 
делится впечатлениями 
о заключительной 
экскурсии в рамках 
проекта губернатора 
«К соседям в гости».

- Мы побывали в Борисовском районе. 
Непросто было организовать поездку из-
за опасной обстановки в регионе и плохой 
погоды. Но самые отважные пенсионеры 
не отказались от удовольствия узнать 
что-то новое, встретиться со своими кол-
легами, справиться со своими страхами. 
Хотя утро было хмурое, наши путеше-
ственники радостно приветствовали друг 
друга, рассаживаясь в комфортабель-
ный автобус, а Марина Ким, специалист 
по социальной работе Комплексного цен-
тра социального обслуживания населе-
ния города Белгорода, тепло подбадри-
вала нас.

А за окном автобуса картина была изу-
мительной: яркая озимь, нежные берёзки, 
одетые в золотой наряд, стройные, вели-
чавые сосны - всё ласкало взор. На душе 
становилось спокойно, уютно.

Борисовка встретила нас дружелюб-
но: перестал капать дождь, несмело вы-
глянуло осеннее солнце. В местном Доме 
ремёсел гостей ждала экскурсовод Е. Не-
свитайло, а для тех, кто хотел изготовить 
памятный сувенир, Е. Никитина провела 
мастер-класс «Мешочек добра». Эти не-
большие провинциальные музеи свято 
хранят частичку прошлого. Посещая их, 
возвращаешься к своим истокам, к свое-
му детству, ведь жизнь изменилась, наши 
внуки не представляют себе, как можно 
спать на печке, сидеть на лавках за боль-
шим столом, пилить и колоть дрова, на 
коромысле носить воду из колодца. Мо-

лодые люди должны знать прошлое, что-
бы ценить настоящее.

Посетили мы и Борисовский керамиче-
ский завод, где многие процессы автома-
тизированы. Но и ручной труд не вытес-
нен совсем. Мы наблюдали за работой 
талантливых мастериц, создающих на-
стоящие шедевры, которые пользуются 
огромным спросом по всей стране. Пре-
красными работами гончаров ветераны 
любовались в заводском магазине, где 
многие приобрели на память сувениры.

Увлекательную экскурсию по поселку 
провела Ирина Сургучёва, научный со-
трудник Борисовского музея. Ирина Вла-
димировна - настоящий профессио нал 
своего дела. На любой вопрос ветеранов 
она отвечала точно и полно, историю 
своего края она знает отлично, чем и по-

корила нас. Мы любовались красивыми 
современными зданиями школ, детского 
сада, спортивных сооружений, слушая 
экскурсовода. Она ознакомила нас с исто-
рией Богородице-Тихвинского женского 
монастыря, посетили мы и небольшой, 
очень уютный храм Архангела Михаила, 
памятник архитектуры 17 века, сохра-
нивший свою реликвию - список иконы 
Тихвинской Божией матери, переданный 
графом Шереметевым. Храм уникален 
прежде всего иконостасом, выполненным 
из белого итальянского мрамора. Здесь, 
зажигая свечи, мы молились за мир в на-
шей стране.

В современном парке, где, как и во 
всех поселениях нашего региона, откры-
та Аллея Славы и Памяти, мы любова-
лись цветущими хризантемами, нежными 

берёзками на берегу пруда, сохранивше-
гося со времен графа Шереметева. Раду-
ет то, что свято и трепетно хранят белго-
родцы память о своих славных земляках, 
об историческом прошлом нашего края, 
нашей Родины. И, конечно же, все оста-
лись довольны вкусным обедом в кафе 
«Щука».

Спасибо борисовцам за тёплый  приём, 
за любовь к своему краю. Что же дал 
белгородцам старшего поколения про-
ект губернатора «К соседям в гости»? 
Изменился быт современных людей, нет 
той патриархальной семьи, которая объ-
единяла поколения, поэтому одиночество 
стало настоящей бедой пенсионеров. А 
эти поездки способствовали общению ве-
теранов, давая возможность встретиться 
с коллегами. Мы расширили знания по 
истории своего края, увидели, как изме-
нилась наша область за последние годы, 
как выросли новые кварталы красивых 
домов. Мы наблюдали свой край в разное 
время года и восхищались необыкновен-
ной красотой русской природы. Но осо-
бенно нас поразила красота белгород-
цев, их талант, душевность, открытость, 
широта души, истинный патриотизм. 
Меня часто возмущают чьи-либо выска-
зывания: «Что надо защищать? Кого за-
щищать?». Надо защищать вот эту нашу 
могучую, многострадальную землю, свои 
дома, в которые все вложили много тру-
да, эти берёзки под окном, наших родных 
людей, детей и стариков. Надо защищать 
свою Родину.

Мы благодарны всем, кто организовал 
нам чудесные поездки: губернатору Вя-
чеславу Гладкову, который исполнил 
наши пожелания, коллективу Комплекс-
ного центра социального обслуживания 
населения города Белгорода, а особенно 
Марине Ким, Юлии Кленовой, Надежде 
Хижняковой, сопровождавшим нас в по-
ездках. Хочется, чтобы этот проект про-
должился в будущем.

Путешествия по родному краю  ■ Читатель - наш автор

Витамины 
круглый год

 ► Зелёный лук 
зимой выращивают 
многие, а некоторые 
не останавливаются 
на этом. Небольшой 
огород на подоконнике 
порадует вас свежей 
зеленью и станет 
украшением интерьера.

Кресс-салат - это не только непри-
хотливая быстрорастущая зелень, но и 
очень полезный для организма человека 
продукт, поскольку приводит в норму по-
казатели артериального давления и из-
бавляет от бессонницы.

Кресс-салат отлично растёт и без зем-
ли. На дно ёмкости для выращивания по-
местите слой пористой бумаги, ваты или 
гидрогеля. Хорошенько увлажните осно-
ву и высевайте семена.

Высевать кресс-салат нужно густо, в 
этом случае ростки поддерживают друг 
друга в процессе роста и образуют при-
ятную глазу зелёную массу.

Ёмкость с высаженными семенами на 
первые несколько суток, до прорастания, 
накройте пищевой плёнкой и поставьте в 
тёплое затенённое место. Когда семена 
дружно прорастут, плёнку снимите и по-
местите контейнер на подоконник. Не за-
бывайте поворачивать, поливать и опры-
скивать посевы: кресс-салат очень любит 
влагу. Через несколько недель можно 
срезать первый урожай. Листочки счита-
ются готовыми к срезке, когда вырастают 
до 6-10 см.
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Храните «ствол» в сейфе  ■ Новое в законодательстве  ■ Полезные советы
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А кот сидел на подоконнике
В УМВД России по Белгороду от со-

трудников медучреждения поступило 
сообщение о пациенте с ножевым ра-
нением. Полицейские выяснили, что 
мужчина пострадал в ходе конфликта 
с сожительницей. Подозреваемую - мо-
лодую женщину - задержали по месту 
жительства с явными признаками ал-
когольного опьянения. Проходить ме-
дицинское освидетельствование она 
отказалась.

По предварительным данным, во 
время распития спиртного между со-
жителями произошла ссора. Мужчина 
не мог найти в комнате своего кота. В 
пропаже животного он обвинил под-
ругу. Вскоре словесный конфликт 
перерос в потасовку, в ходе которой 
подозреваемая взяла со стола нож 
и  ударила им оппонента в живот. Кот 
всё это время сидел на подоконнике 
и наблюдал за происходящим. Позже 
раненого мужчину заметили в общем 
коридоре соседи. Они-то и вызвали 
медиков и сотрудников полиции. Воз-
буждено уголовное дело.

Хорошо погрелись 
Пожилой мужчина обратился в поли-

цию с заявлением о поджоге его авто-
мобиля. В ходе оперативно-розыскных 
мероприятий подозреваемого нашли и 
задержали. 

Оказалось, он и его приятель вос-
пользовались тем, что в принадлежа-
щем пенсионеру автомобиле ВАЗ-2101 
запирались не все двери. Сев в машину 
погреться, они обнаружили на перед-
нем сиденье бутылку с бензином. А 
потом подозреваемый, несмотря на за-
мечания друга, облил салон машины 
горючим и поджёг. Огонь также повре-
дил стоявшую неподалёку иномарку.

Отделом № 1 следственного управ-
ления УМВД России по Белгороду 
возбуждено уголовное дело. Санкции 
статьи (умышленное уничтожение иму-
щества, совершённое путём поджога) 
предусматривают до пяти лет лишения 
свободы. 

Продал по дешёвке
В Белгороде полицейские раскрыли 

совершённую в цветочном магазине 
кражу. Неизвестный похитил из пави-
льона корпоративный телефон.

Видеозапись с установленной в ма-
газине камеры наблюдения была опу-
бликована и в региональных пабликах. 
На ней видно, как мужчина, воспользо-
вавшись тем, что продавец отвлеклась, 
похитил мобильник, плюшевого медве-
дя и скрылся. Но сотрудники уголовного 
розыска задержали его. Похищенный 
телефон стоимостью 11 тыс. рублей 
мужчина продал за 3 тысячи. Возбуж-
дено уголовное дело. 

 ■ Криминальная хроника

Каждый день, выполняя свои долж-
ностные обязанности, молодой офицер 
полиции рискует своей жизнью. Сергей 
Наумов следит за порядком в пригранич-
ных селах Малиновка, Журавлёвка, Нехо-
теевка и  Отрадное.

Эта территория не раз подвергалась 
обстрелам. Вместе с сотрудниками МЧС 
России участковый уполномоченный  вы-
вез из-под огня больше 2 тыс. человек. 
Не все люди были готовы оставить свои 
дома. Приходилось убеждать их, объяс-
няя, что главное сейчас - сохранить их 
жизни.

В обязанности полицейского входит об-
следование домовладений после обстре-

лов. Некоторые села опустели, и теперь 
задача участкового - сохранить имуще-
ство жителей. Дома Сергея Наумова ждут 
жена и маленький сынишка, но о переводе 
в более безопасное место он не думает.

- Долг участкового в том, чтобы по-
могать людям. Я чувствую, что сейчас 
им особенно нужен, - говорит полицей-
ский.

Финальный этап конкурса «Народный 
участковый - 2022» проходит с 1 по 11 но-
ября. Традиционно онлайн-голосование 
проходит на сайте «Комсомольской прав-
ды». Поддержим Сергея Наумова!

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ УМВД  
ПО БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Голосуем за наших!  ■ Люди долга

 ► 1 ноября стартовал финальный этап Всероссийского 
конкурса «Народный участковый - 2022». В этом году наш 
регион представляет участковый уполномоченный ОМВД 
России по Белгородскому району, старший лейтенант 
полиции Сергей Наумов.

Каждую осень взрывотехники поиско-
во-спасательной службы области унич-
тожают в большом количестве взрыво-
опасные предметы, сохранившиеся ещё 
со времён Великой Отечественной войны. 
Несмотря на значительное время, про-
шедшее с тех пор, такие находки пред-
ставляют серьёзную опасность для здо-
ровья и жизни человека.

24 октября в районе села Завидовка 
Яковлевского городского округа грибник 
нашёл в лесополосе три боеприпаса: 
120-мм миномётную мину, артиллерий-
ский снаряд калибра 76 мм и гранату Ф-1. 
На следующий день в селе Кладовое 
Старооскольского городского округа при 
проведении земляных работ у себя на 
участке собственник обнаружил артилле-
рийский снаряд калибра 45 мм, а в селе 
Покровка Ивнянского района агроном на-
шёл в поле 82-мм миномётную мину.

27 октября в посёлке Маслова При-
стань Шебекинского городского округа 
местные жители во время прогулки не-
далеко от пляжа обнаружили противо-
пехотную осколочную мину заграждения 
(ПОМЗ-2). А 29 октября в районе хутора 
Макешкино Новооскольского городского 
округа, собирая грибы в лесу, мужчина 
наткнулся на артиллерийский снаряд ка-
либра 152 мм.

Благодаря работе взрывотехнического 
отделения поисково-спасательной служ-
бы области боеприпасы были доставлены 
на полигон и ликвидированы.

Сейчас тема опасных находок особен-
но актуальна. Главное управление МЧС 
России по Белгородской области напо-
минает, что если вы обнаружили взрыво-
опасный предмет или внешне схожий с 
ним, необходимо:

- немедленно сообщить в Службу спа-
сения по телефону 112 или в полицию 102;

- при производстве земляных или дру-
гих работ - остановить работу;

- хорошо запомнить место обнаруже-
ния предмета;

- установить предупредительные знаки 
или использовать различные подручные 
материалы - жерди, колья, верёвки, куски 
материи, камни, грунт и т. п.

При обнаружении взрывоопасных 
предметов категорически запрещается 
предпринимать любые действия с ними. 
Этим вы сохраните свою жизнь и поможе-
те предотвратить несчастный случай.

Эхо прошлого 
и современность

 ■ Безопасность

 ► Семь боеприпасов 
времён Великой 
Отечественной войны 
уничтожено в регионе за 
прошедшую неделю.

Его цель - предупреждение дорожно-
транспортных происшествий в местах 
пересечения автомобильных и железных 
дорог. Приглашённые водители провери-
ли себя на знание Правил дорожного дви-
жения, ответили на вопросы викторины, 
поучаствовали в практическом экзамене 
на тренажёрах, попробовав себя в каче-

стве машиниста локомотива и дежурного 
по переезду.

Сотрудники МЧС провели с участника-
ми тренинг по оказанию первой помощи, 
а автоинспекторы - инструктаж по дей-
ствиям водителя в случае возникновения 
нештатной ситуации на железнодорож-
ных путях.

Мошенники позвонили ему и предложи-
ли открыть инвестиционный счёт в банке. 
Заинтересовавшись, мужчина установил 
мессенджер, куда ему прислали ссылку 
на торговую площадку. Он прошёл реги-
страцию и стал перечислять на указан-
ные кураторами счета различные суммы, 
полагая, что вкладывается в инвестиции. 
Фактически же его доход рос лишь в лич-
ном кабинете. Как только мужчина изъявил 
желание вывести деньги, злоумышленники 
стали выдвигать ему новые требования - 
оплатить проценты, пеню и так далее. В 
итоге, ничего не заработав, белгордец по-
терял более 7 млн 600 тыс. рублей, боль-
шую часть из которых взял в кредит.

Жертвой аналогичной аферы стал и 
45-летний житель Прохоровского района. 
Злоумышленники убедили мужчину заре-
гистрироваться на торговой площадке под 
предлогом заработка на курсе криптова-
лют. В итоге он также оформил кредиты и 
перевёл на счета преступников около 4 млн 
рублей. 

Уголовные дела по этим и другим 
фактам мошенничеств расследуются. 

Выйти на след аферистов нелегко, но 
сотрудникам полиции это удаётся. На-
пример, старооскольским оперативни-
кам во взаимодействии с курскими кол-
легами удалось задержать одного из 
подозреваемых в мошенничестве. Они 
обманули пожилую женщину. Под пред-
логом освобождения от ответственности 
её родственника якобы за совершённое 
им ДТП аферисты похитили у неё 400 
тыс. рублей. Деньги она передала курье-
ру. Его и задержали. 

Оказалось, 20-летний парень в мес-
сенджере подыскал себе работу курье-
ра. Он знал, что путём обмана будет 
забирать у пожилых людей деньги и пе-
редавать их сообщнику, оставляя себе 
процент от похищенной суммы. Сейчас 
известно ещё о нескольких эпизодах его 
преступной деятельности на территории 
других регионов.

Сотрудники полиции напоминают, что 
за участие в мошеннической схеме в ка-
честве посредника также предусмотрена 
уголовная ответственность. И курьер те-
перь стал фигурантом уголовного дела. 

Бич нашего времени  ■ Мошенничество

Квест безопасности  ■ Профилактика

 ► В Белгородском подразделении Юго-Восточного 
учебного центра профессиональных квалификаций 
прошло совместное мероприятие с железнодорожниками, 
сотрудниками ГИБДД и МЧС для водителей.
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 ► Жертвой аферистов стал 58-летний белгородец. 
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Юный театр молодой области
Этому событию предшествовали огромные сдвиги в 

экономическом, социальном и культурном развитии Бел-
городчины. Как известно, Указом Президиума Верховно-
го Совета СССР от 6 января 1954 года была образована 
Белгородская область. Но недостаточно было юридиче-
ски оформить создание новой административно-терри-
ториальной единицы. Предстояло проделать огромную 
организационную работу во всех сферах народного хо-
зяйства и общественных отношений. Необходимо было 
поднять на новый уровень и культурную жизнь региона. 
Не последнюю роль в этом должно было сыграть созда-
ние областного театра. Уже 30 января 1954 года испол-
нительный комитет областного Совета депутатов тру-
дящихся принял решение «О выборе местоположения 
Центральной площади города Белгорода и размещении 
Дома Советов». В числе объектов жилищно-гражданско-
го назначения, которые собирались в первую очередь 
построить на новой площади, было и здание театра. По 
плану предполагалось строительство в Белгороде дра-
матического театра на 800 мест.

А пока театр временно должен был разместиться в 
здании городского Дома культуры на улице Ленина, 61 
(ныне Гражданский проспект). Примечательно, что в 
этом здании до революции 1917 года находился кино-
театр «Орион», а затем городской театр. Сегодня здесь 
размещается музей народной культуры. 

26 сентября 1954 года «Белгородская правда» со-
общала: «В Белгороде создаётся драматический театр. 
Труппа уже укомплектована. Из разных городов страны 
прибыли актёры на работу в молодой областной центр. 
Директором назначен М.И. Аннушкин, главным режис-
сёром - А.Е. Ребник, главным художником - Н.И. Вро-
ченский. На днях состоялось первое собрание нового 
коллектива, на котором обсуждались перспективы и пла-
ны работы театра. До конца этого года должно быть по-
ставлено четыре спектакля. Премьера приурочивается 
к 7 ноября».

Начать свой творческий путь коллектив театра решил 
постановкой героической драмы «Сильные духом» Дми-
трия Медведева и Анатолия Гребнева. Пьеса была 
создана по книге Героя Советского Союза полковника 
Дмитрия Медведева «Это было под Ровно». В ней рас-
сказывалось о борьбе с гитлеровскими оккупантами и 
их пособниками партизанского отряда специального на-
значения «Победители» на Западной Украине в 1942 - 
1944 гг. Чтобы успеть поставить спектакль к намеченно-
му сроку, нужно было начинать подготовку. По словам 
директора облдрамтеатра М.И. Аннушкина, «творческий 
состав работал с большим напряжением, в исключи-

тельно трудных условиях. Репетиции проводились од-
новременно с ремонтом здания, созданием подсобных 
цехов и обучением штата обслуживающего персонала». 

С 11 утра 5 ноября в кассе началась продажа биле-
тов. В воскресенье, 7 ноября, в 12 часов дня состоялась 
премьера «Сильных духом». Спектакль был повторён 
вечером, в 20 часов. На следующий день, 8 ноября, 
пьесу также давали дважды в это же время, она имела 
большой успех. 

Менее чем через месяц коллектив театра порадовал 
зрителей новым спектаклем. 4 декабря белгородцы уви-
дели драму Александра Штейна «Персональное дело», 
затрагивающую проблему конфликтов в партийной сре-
де. А 21 декабря побывали на премьере музыкальной 
комедии-водевиля «В сиреневом саду» по пьесе Цезаря 
Солодаря. 

Меньше чем за два месяца коллектив молодого теа-
тра дал 40 спектаклей, которые посетили 14 723 зрителя. 
20 раз ставилась пьеса «Сильные духом», 14 раз - «Пер-
сональное дело», 6 раз - «В сиреневом саду». Сборы за 
билеты составили 112 740 рублей. 

Только за девять месяцев 1955 года областной дра-
матический театр поставил 7 спектаклей. На протяжении 
1955 года было дано 406 представлений. Их посетило 
более 80 тыс. человек. За этот же период пополнил-
ся творческий состав, укрепилась материальная база, 
было приобретено большое количество костюмов и де-
кораций через Москву от ликвидированного театра Все-
российского театрального общества. 

С именем Щепкина
В конце апреля 1956 года в Белгород пришла радост-

ная новость: Указом Президиума Верховного Совета 
РСФСР от 20 апреля 1956 г. Белгородскому областному 
драматическому театру было присвоено имя уроженца 
Белгородчины, выдающегося русского актёра М.С. Щеп-
кина. В честь этого события в театре состоялось тор-
жественное собрание. Директор театра М.И. Аннуш-
кин зачитал указ, затем выступили главный режиссер 
А.Е. Ребник и отдельные артисты. Они говорили, что 
коллектив театра полон решимости сохранять и разви-
вать щепкинские традиции. Было решено взять шефство 
над коллективом художественной самодеятельности на 
родине М.С. Щепкина - в селе Алексеевка (бывшее село 
Красное) Яковлевского района. 

Но оставался открытым вопрос о строительстве но-
вого здания театра. Работа в этом направлении активи-
зировалась в середине 1959 года. 24 августа исполком 
Белгородского областного Совета депутатов трудящих-
ся выделил дополнительно 500 тыс. рублей для нужд 
строительства. Сотрудник института «Белгородграждан-
проект» Виталий Лимаренко разработал проект здания 
областного драмтеатра.

Между тем коллектив театра продолжал трудиться. 
В канун 1959 года была поставлена новая пьеса Вик-
тора Розова «В поисках радости» о жизни молодёжи. 
«...Постановка пьесы о нашей современности вполне 
себя оправдала. Трудящиеся города Белгорода увидели 
интересный спектакль, разносторонне раскрывающий 
творческое лицо постановочного коллектива. Новая ра-
бота театра побуждает думать, учит жить, вызывает в 
сердцах зрителей чистые чувства», - отметил журналист 
П. Ельчанинов, посетивший спектакль. 

В честь XXI съезда КПСС театральный коллектив 
подготовил два спектакля на современную тему - драмы 
«Человек в отставке» Анатолия Софронова и «Меч и 
звёзды» Юлия Чепурина. Премьера первой пьесы со-
стоялась 27 января 1959 года - в день открытия съезда, 
второй - 5 февраля. Щепкинцы не боялись эксперимен-
тировать. В апреле 1959 года репертуар театра попол-
нился пьесой испанского драматурга Алехандро Касо-

на «Третье слово», недавно переведённой на русский 
язык. Новая постановка была благожелательно принята 
критиками и зрителями. 

Во время летних гастролей по районам области 
труппа дала 237 спектаклей, которые посетило бо-
лее 120 тыс. сельских зрителей. 25 августа за добро-
совестный труд и творческие успехи 20 работников 
облдрамтеа тра были награждены почётными грамотами 
Белгородского  облисполкома и обкома КПСС. 

В новом доме
Строительство нового здания драматического теа-

тра имени М.С. Щепкина на площади Революции за-
вершилось к ноябрю 1962 года. Возвели театр рабочие 
треста «Белгородпромстрой». Объём нового здания со-
ставил 28 185 кубических метров, театр был рассчитан 
на 768 мест, сцена оборудована по последнему слову 
техники. Для подачи декораций на сцену сделан специ-
альный лифт, оборудованы радиоузел, автоматическая 
телефонная станция, специальная площадка для транс-
ляций спектаклей по телевидению. В зрительном зале 
работниками ленинградской фабрики «Интурист» были 
установлены мягкие кресла. По обеим сторонам здания 
были расположены фонтаны, разбит сквер. Проектом 
также было предусмотрено поставить бронзовые бюсты 
А.М. Горького и М.С. Щепкина.

Открытие театрального сезона было приурочено к 
45-й годовщине Октябрьской революции. 7 ноября в 13 
часов в новом здании областного драматического теа-
тра состоялся спектакль по пьесе Николая Погодина 
«Третья патетическая» - историко-революционного про-
изведения о Советской России начала 1920-х годов. 

Через три дня, 10 ноября, состоялась премьера ко-
медии Дмитрия Угрюмова «Чемодан с наклейками», 
высмеивающей увлечение обывателей иностранными 
вещами. Главный режиссёр театра, заслуженный артист 
УССР А.М. Карданов пообещал и впредь радовать бел-
городского зрителя новыми постановками и объявил, 
что уже 24 ноября коллектив облдрамтеатра «выпуска-
ет пьесу» - драму австралийской писательницы Моны 
Брэнд «Под нашим небом».

С тех пор как Белгородский областной драматиче-
ский театр впервые дал представление на новой сцене, 
минуло уже 60 лет. Идут годы, меняется репертуар, со-
став труппы, открываются новые яркие таланты, но Бел-
городский драмтеатр имени М.С. Щепкина не стареет, 
его коллектив не прекращает творческий поиск, всегда 
идёт в ногу со временем, помня о заветах нашего заме-
чательного земляка, великого актёра Михаила Семёно-
вича Щепкина. 

Александр ПЧЕЛИНОВ-ОБРАЗУМОВ,
Татьяна КРЫЛОВА

ФОТО ИЗ ФОНДОВ ГОСУДАРСТВЕННОГО АРХИВА БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ

Дом, где живут музы ► 7 ноября 1962 года спектаклем 
по пьесе Николая Погодина «Третья 
патетическая» в Белгороде открылось 
здание областного драматического 
театра, которое и поныне украшает 
главную площадь нашего города. 

Здание Белгородского драматического театра во время строительства, 1960-1961 гг.

Здание городского театра на ул. Ленина, 1948 г.

Площадь Революции перед строительством здания 
драматического театра.

Реконструкция площади Революции, 1959 - 1960 гг.
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Материалы полосы подготовил Роман ИЛЬИН

Очередные матчи национального 
первенства по гандболу среди команд 
Высшей Лиги, в которых местный «Тех-
нолог-Спартак» встречался с ростов-
ским «ДГТУ-Лидером», прошли в Бел-
городе. Первый поединок завершился с 
перевесом хозяев в шесть мячей - 30:24. 
В повторной встрече преимущество по-

допечных Сергея Крамского было чуть 
более скромным - 32:27. 

После шести встреч в активе белгород-
цев 12 очков и лидирующая позиция в тур-
нире. В ближайшем туре, матчи которого 
пройдут в середине ноября, белгородские 
гандболисты в гостях проэкзаменуют сто-
личную «МССУОР № 2-Академию».

В Долгопрудном состоялся матч 19-го 
тура Второй лиги, в котором местный фут-
больный клуб «Космос» принимал гостей 
из Белгорода. В первом тайме хозяева 
смогли забить белгородцам в компенси-
рованное время. В дебюте второго тай-
ма белгородцы усилиями нападающего 
Дениса Дёгтева в течение десяти минут 
смогли не только сравнять счёт, но и вый-
ти вперёд - 2:1. Однако удержать побед-
ный результат салютовцам не удалось. 

В концовке основного времени матча 
благодаря голу Дмитрия Владимирова 
хозяева смогли уйти от поражения - 2:2. 

С 38 очками после 19-ти туров «грана-
тово-чёрные» продолжают располагать-
ся на второй строчке в таблице, уступая 
лидеру из Калуги шесть пунктов. Ближай-
шую игру салютовцы проведут дома в 
субботу, 5 ноября, против подмосковного 
клуба «Химки-М».

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ФК «КОСМОС»

«Космос»  
как препятствие

 ■ Футбол

Встреча шестого тура чемпионата 
страны прошла в Москве. Обе коман-
ды выставили составы, с которыми по-
беждали в пятом туре. В стартовом 
сете  хозяева выиграли с существен-
ным перевесом - 25:17. Вторая и третья 
партии прошли по схожему сценарию, 
а победитель определялся в игре «на 
балансе». В концовках партий волей-
больная фортуна оказалась на стороне 
москвичей, которые выиграли со счётом 
26:24. Лучшим в составе «Белогорья» 
стал Мохаммед Аль-Хачдади, набрав-
ший 16 очков.

В послематчевом интервью капитан 
белгородцев Роман Брагин был доста-
точно самокритичен:

- Мы не очень хорошо вошли в игру и 
допустили много ошибок. В дальнейшем 
действовали лучше, но во второй партии 
всё решило касание, а в третьей - пода-
ча на вылет. Тяжело играть, когда со-
перник подаёт так здорово, однако если 

хочешь быть в топе, то нужно справлять-
ся с подобным давлением и самим по-
давать не хуже.

Старший тренер Сергей Брусенцев 
в целом остался доволен своей коман-
дой, однако посетовал:

- Во втором и третьем сете проиграли 
из-за своих ошибок. Всё решили мелочи, 
в которых динамовцы были немного луч-
ше и удачливее.

С 12 очками после шести туров белго-
родцы расположились на шестом месте 
в турнирной таблице Суперлиги. 

Сейчас чемпионат страны берёт па-
узу, связанную с проведением полуфи-
нального этапа национального Кубка. 
Соперниками «львов» по этому раунду 
помимо москвичей будут кемеровский 
«Кузбасс» и «Нефтяник» из Оренбурга. 
Победитель квартета выйдет в «Финал 
четырёх», который состоится в конце де-
кабря в Новом Уренгое.

ФОТО С ОФИЦИАЛЬНОГО САЙТА ВК «БЕЛОГОРЬЕ»

Сражались как «львы»  ■ Волейбол

Поединки прошли в Губкине во Дворце 
спорта «Кристалл». В рамках регулярного 
первенства НМХЛ белгородская хоккей-
ная молодёжка принимала сверстников 
из Курска - ХК «Сокол». В первой встрече 
«сине-белые» уступили гостям из сосед-
него региона со счётом 2:4, а во втором 
матче смогли взять у курян реванш, вы-
играв 5:2.

После дюжины матчей в активе бел-
городцев всего 7 очков и девятая строч-
ка в турнирной таблице своей конферен-
ции. Ближайшие игры национального 
первенства подопечные Андрея Рома-
нова проведут в гостях против «Про-
тона» из Нововоронежа, а затем отпра-
вятся в Бобров на поединки с местной 
«ЭкоНивой».

Всероссийские соревнования «Влади-
миро-Суздальская Русь», в которых при-
няли участие белгородские спортсмены, 
завершились во Владимире. По итогам 
состязаний белгородка Ольга Шмайло-

ва завоевала золотые медали в дисци-
плинах «кросс - классика» и «кросс - мно-
годневный». Отметим, что тренируется 
спортсменка под руководством Людми-
лы Богдановой и Елены Шмайловой.

 ■ Спортивное ориентирование

Победа во Владимире

 ► Белгородский «Салют» в гостях не смог обыграть 
подмосковный клуб. 

С переменным успехом  ■ Хоккей

Дистанция  
без поражений

 ■ Гандбол

 ► ВК «Белогорье» в трёх партиях уступил столичному 
«Динамо» в Суперлиге.

 ► Белгородка выиграла Всероссийские соревнования по 
спортивному ориентированию.

 ► Наша хоккейная молодёжка обменялась очками 
с курским «Соколом» - 2:4 и 5:2.
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 ► «Технолог-Спартак» дважды обыграл ростовский 
«ДГТУ-Лидер».
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По горизонтали: Аншлаг. Падеж. Опак. Услуга. 
Озон. Литр. Опер. Аса. Зара. Купе. Рели. Банк. 
Доол. Пианист. Сито. Кум. Кипу. Акола. Мэрия. 
Трава. Санте. Упрямец. Варан. Соте. Кобра. 
Соковар. Науру. Друза. Земля. Глас. Агна. Аир. 
Мане. Клещ. Знак. Раек. 

По вертикали: Эшелон. Гороскоп. Журналист. 
Ту. Аккордеон. Аве. Лазарет. Апатит. Куду. 
Ауди. Окрошка. Сияние. Пиар. Азот. Арка. 
Эмбарго. Вена. Тавр. Руда. Натурщик. Корзина. 
Блюм. Подкладка. Муса. Оригами. Весна. Раму. 
Асия. Вуду. Аскер. Лоза. 

Ответы 
на сканворд,
опубликованный 
в № 42
от 28.10.2022 г.

ГОРОСКОП

Источник: astro-ru.ru

С 7 ПО 13 НОЯБРЯ
Что звёзды обещают

ОВЕН 
Неделя благоприятна для личностного развития. 
Стоит уделить больше внимания образованию и 
расширению кругозора. В любовных отношениях 
будут царить гармония и взаимопонимание.
ТЕЛЕЦ 
Изучение духовных практик и психологии помо-
гут наладить внутренние функции организма. В 
эти дни усилится ваше воздействие на окружаю-
щих. Постарайтесь транслировать только пози-
тив. Вопросы самочувствия решатся легко.
БЛИЗНЕЦЫ 
Удастся во многом улучшить партнёрские отно-
шения. Если у вас есть дети, уделите им больше 
внимания. Совместный досуг, походы в цирк или 
зоопарк укрепят семейную атмосферу.
РАК 
Вас ждут успехи в домашнем хозяйстве. Любые 
дела удастся завершить  быстро, шопинг окажет-
ся удачным. Вторая тема недели - здоровье. Вы-
ходные желательно провести в семейном кругу. 
Психологический климат семьи порадует вас.
ЛЕВ 
Период располагает к творчеству. Вероятны ро-
мантические знакомства, которые принесут бурю 
эмоций. Общение с детьми станет приятной от-
душиной. Это период примирений и компромис-
сов.
ДЕВА 
Грядущие дни благоприятны для покупок в кре-
дит и погашения долгов. Возможны финансовые 
поступления и помощь от родственников. Усло-
вия жизни станут более комфортными. В карье-
ре откроются новые возможности.
ВЕСЫ 
Ближайший период станет временем новых кон-
тактов, знакомств и общения. Наверняка вы ина-
че взглянете на события из прошлого. В любов-
ных отношениях всё наладится. Путешествия 
подарят приятные эмоции.
СКОРПИОН 
Пришло время разобраться с вопросами, кото-
рые вы давно откладывали в долгий ящик. По-
купка техники будет своевременной. Медитации 
помогут расслабиться.
СТРЕЛЕЦ 
Вы удивите близких и окружающих своими не-
ординарными поступками. Романтические отно-
шения будут развиваться стремительно и гармо-
нично. Совместные мечты ещё больше сплотят 
вас. Творческие натуры сумеют раскрыть потен-
циал. 
КОЗЕРОГ 
Звёзды советуют найти место, чтобы побыть в 
тишине и одиночестве. Так получится разобрать-
ся со всеми проблемами. Сосредоточьтесь на 
здоровье и карьере. Эти сферы нормализуются 
и порадуют Козерогов.
ВОДОЛЕЙ 
Рекомендуется проводить больше времени с 
семьёй, единомышленниками и друзьями. Веро-
ятно начало любовных отношений. Удастся из-
влечь опыт из ошибок прошлого и многое пере-
осмыслить. Выходные стоит посвятить семье.
РЫБЫ 
Звёзды советуют сосредоточиться на решении 
материальных вопросов. Повышаются шансы 
на рост доходов и карьерный скачок. Вторая по-
ловина недели улучшит жилищно-бытовые ус-
ловия. Генеральная уборка принесёт душевный 
комфорт.

Календарь погоды на неделю с 4 по 10 ноября
4.11
ПТ

5.11
СБ

6.11
ВС

7.11
ПН

8.11
ВТ

9.11
СР

10.11
ЧТ

Атмосферное 
давление,
мм рт.ст. 

ночью  741
днем    743

ночью  745
днем    748

ночью  751
днем    753

ночью  753
днем    752

ночью  751
днем    750

ночью  749
днем    750

ночью  756
днем    757

Температура 
воздуха, °C

ночью      3
днем        5

ночью     -1
днем        3

ночью     -2
днем        4

ночью     -2
днем        4

ночью     -3
днем        4

ночью      1
днем        6

ночью      2
днем        5

Комментарий 
к погоде

Облачно, 
небольшой 

дождь

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Переменная 
облачность, 
без осадков

Направление 
ветра В С-В В В С-З З С-З

Скорость
ветра, м/с 1 3 2 1 2 1 2

cgms.ru

Интересно, служебные собаки считают дру-
гих псов безработными неудачниками или же 
завидуют им, поскольку тем не нужно ходить 
на работу?

***
- Я уже несколько лет ищу убийцу моей жены. 
- О боже, вашу жену убили! 
- Нет-нет, я же ещё не нашёл его...

***
Учёные доказали, что самый объективный 

тест на определение темперамента - это 
жёлтый цвет светофора.

***
Магазин ковров: 
- Мне бы в детскую, что-нибудь не очень мар-
кое... 
- Сколько детей? 
- Семеро. 
- Лучше заасфальтируйте!

***

Уходя из квартиры, делай селфи с утюгом! 
Так ты избежишь ненужных сомнений. 

***
- Запомни: если тебя обижают, бей обидчика 
лопатой по голове.
- Но, папа, я же девочка! 
- Ну, можешь взять розовую...

***
- Уж если делаете из меня идиота, то умо-
ляю: не по своему образцу.

☺■ Анекдоты недели■ Мудрые мысли
Истинная любовь похожа на привидение: все о ней го-
ворят, но мало кто её видел.

Франсуа де Ларошфуко
Выберите себе работу по душе, и вам не придётся 
работать ни одного дня в своей жизни.

Конфуций 
Всегда кажется, что нас любят за то, что мы хоро-
ши. Но мы не догадываемся, что любят нас оттого, 
что хороши те, кто нас любит.

Лев Толстой
Величайший урок жизни в том, что и дураки бывают 
правы. 

Уинстон Черчилль 

СМОТРИТЕ НАС 
в сети кабельных операторов  

города Белгорода и Белгородской области 

НА 22 КАНАЛЕ 
ПАО «Ростелеком» , МТС,  

«Зелёная точка», «Русич-ТВН»

Телеканал «Белгород 24»

#БЕЛГОРОДМЕДИА

Читайте актуальную информацию  
на сайте www.belnovosti.ru

Подписывайтесь на наши страницы во всех соцсетях
Реклама
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ЦЕНЫ ЭТОЙ НЕДЕЛИ

МЯСНЫЕ 
ПРОДУКТЫ

(килограмм/руб.):
свинина: шея - 450, вырезка - 330, 
лопатка - 330, задняя часть на ко-
сти - 300, крестец - 330, рёбра - 320, 

рулька - 120, сало - 120, говяди-
на: на кости - 410, вырезка - 660, 
печень - 450, сердце - 250, язык - 
700, кролик - 420, индейка - 350. 
Тушка/ руб.: курица - 135, кролик - 
700, индейка - от 2700. 

МОЛОЧНЫЕ ПРОДУКТЫ 
(килограмм/руб.): творог - 280; 
(литр/ руб.) молоко - 90, сметана - 480, 
сливки - 400. 

ОВОЩИ - ФРУКТЫ - ЗЕЛЕНЬ
(килограмм/руб.): картофель - 30, 
свёкла - 50, лук репчатый - 50, мор-
ковь - 50, капуста - 25, капуста пе-

кинская - 120, капуста цветная - 150, 
огурцы - 100, помидоры - 85, перец -
70, шампиньоны - 160, яблоки - 80, ба-
наны - 100, лимоны - 200, апельсины -
180, виноград - 150, киви - 200, ман-
дарины - 140. 
Пучок/руб.: лук - 20, укроп - 20, пе-
трушка - 20, салат - 50, щавель - 30, 

базилик - 50. 
А также масло растительное - 135, 
яйца - 40, мёд (3-литровая банка) - 
1950 руб. 

ЦВЕТЫ (штука/ руб.):
гвоздики - 80, розы: местная - 80, им-
порт - 140, хризантемы: ветка - 200, од-
ноголовая - 180, букет лилий - 300.

Не является публичной офертой. Реклама.

торговый центр СЕМЕЙНЫЙ

Наш ликбез

РЕКЛАМА
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Тел.: 23-14-42

На правах рекламы

В городе продолжаются образовательные мероприя-
тия, посвящённые 350-летию со дня рождения Петра I. 
Одно из них прошло в культурном центре «Октябрь». 
В рамках лекции «Мифы и стереотипы о Петре I» Дми-
трий Богданов рассказал о самых спорных и громких 
событиях биографии царя. Некоторые при детальном 
рассмотрении совершенно не выдерживают проверку 
временем, а какие-то и вовсе могут показаться бессмыс-
лицей. Итак, что же писали об императоре современни-
ки, и каким они донесли до нас облик Петра?

Портрет спустя век
Начал свою лекцию Дмитрий как раз с ответа на этот 

вопрос. Он продемонстрировал аудитории один из са-
мых известных портретов Петра I работы художника 
Поля Делароша, сразу же удивив 
неожиданным фактом об импера-
торе: 

- Этот портрет имеет мало об-
щего с Петром I как таковым, - рас-
сказывает Богданов. - Он  написан 
спустя более чем 100 лет после 
его смерти. То есть автор писал 
портрет, имея очень смутное и 
приблизительное представление 
о нём. Иными словами, на этом 
портрете не Пётр I, а его образ в 
воображении художника. 

На этом примере Дмитрий на-
глядно объяснил, как нужно оце-
нивать события, чтобы не быть 
введённым в заблуждение их ка-
жущейся простотой. Сколько же 
ещё таких несоответствий в био-
графии императора?

Император-великан
Первым и не самым очевидным 

стереотипом о Петре I историк на-
зывает споры по поводу его роста. 
Считается, что современники на-
зывали его чуть ли не великаном, однако на проверку 
оказывается, что, скорее, не Пётр был высоким, а сред-
ний показатель роста в те времена был ниже по сравне-
нию с нынешним. 

- Кто-то пишет, что Пётр был на голову выше совре-
менников, в других исследованиях - что он был двухме-
трового роста, или ростом в три аршина. Если обобщить 
эти данные и подвести итог, то мы поймём, что допод-
линно не знаем, какого роста был Пётр I. Судя по одеж-
де, которая сохранилась, мы можем предположить, что 
его рост был в районе 180 см. Средний рост людей той 
эпохи был в среднем на 20 см ниже, чем рост наших 
современников. Размер ноги у Петра был, кстати, 39-й. 
Можно понять, что в нашем понимании он великаном не 
является, - рассказывает Дмитрий. 

Настоящий или самозванец?
Одной из популярных легенд о Петре является мнение 

о том, что во время поездки в Европу императора под-
менили самозванцем, который впоследствии и проводил 
все несвойственные для истории страны реформы. Сто-
ронники этой версии не могут договориться о том, в какой 
именно из периодов был похищен и подменён настоящий 
царь. Одни думают, что это было сделано во время по-
ездки в Европу, другие - что на обратном пути в Россию. 
Нашлись и сторонники версии о том, что царя подменили 
ещё в младенчестве. Дмитрий считает, что ответ на эти 
версии лежит на поверхности и достаточно очевиден: 

- В составе Великого посольства (дипломатическая 
миссия царя Петра Алексеевича в Европу в 1697-1698 го-

дах. - Прим. ред.) вместе с Петром I 
направлялось около 200 человек, 
30 из которых были достаточно 
именитыми и родовитыми людьми. 
Многие знали, как выглядел госу-
дарь, тем более что, как мы уже ска-
зали, рост у него был выдающийся.

Как Пётр I боярам 
бороды рубил

Касаясь обсуждения указа о 
бритье бород, Дмитрий Евгенье-
вич объяснил, что шумиха вокруг 
действий императора несколько 
преувеличена. Пётр I не запрещал 
бород как таковых, а самыми угне-
тёнными в этом указе были даже не 
бояре. К тому же закон был мотиви-
рован вполне обдуманными реше-
ниями. 

- Да, он действительно изменил 
существовавшую в те времена моду 
в плане ношения бороды. Существу-
ет даже специальный бородовой 
знак, гласящий, что с этого человека 

были взяты деньги за ношение бороды. При этом цена за 
ношение бороды была разной: купцы платили большую по 
тем временам сумму - 100 рублей в год, бояре - 60 руб-
лей, горожане - 30, а бородатые крестьяне должны были 
платить по 1 копейке за каждый въезд и выезд из города. 
Кажется, что это бессмыслица, однако Пётр преследовал 
простую цель - сделать город красивым. По его мнению, 
бороды на лицах горожан - это некрасиво и портит внеш-
ний вид города, поэтому и сам запрет распространялся 
только на города, - рассказывает Дмитрий Бодганов.

Табак и картофель 
Не проходит проверку фактами и утверждение, что 

император познакомил россиян с табаком и картофе-

лем. Курили в России к тому моменту уже давно, пусть 
и незаконно. А о картофеле так или иначе слышали, 
просто массово не употребляли в пищу. 

- Существует указ о запрете нюхать и жевать табак, 
который издан ещё Михаилом Фёдоровичем, дедом 
Петра, - объясняет Богданов. - Сам же император был 
одним из самых первых известных в России курильщи-
ков и одним из самых заядлых. Соответственно про-
шлые указы о запрете табака Пётр I отменил - в этом 
смысле можно сказать, что он его привёз и распростра-
нил в России. Картофель же был известен России и до 
Петра.

Указы и слова, 
которые не принадлежат Петру I

Как минимум сомнительно и то, что Пётр издавал 
указ, содержащий формулировку: «Подчинённый при 
начальнике обязан иметь вид лихой и придурковатый». 
Дмитрий Богданов не нашёл ни одного подтверждения 
этому факту.

- Такого указа во всех списках указов петровских ре-
форм не найдено, - говорит он. - Вполне возможно, что 
кто-то решил стилизовать свою точку зрения и позицию 
под указы Петра I, основываясь на его своде правил 
«Юности честное зерцало», где император в похожей 
манере резко высказывался о различных ситуациях. 
Кроме того, царь был тем человеком, который призы-
вал отказаться от чинопочитания в его плохом виде.

При этом историк не обошёл и тот факт, что кры-
латое «в Европу прорубить окно» принадлежит не 
Петру I, а вышло из-под пера поэта Александра Пуш-
кина, который вложил эти слова в речь своего героя, 
прототипом которому стал император. 

- Если вы внимательно читали поэму «Медный всад-
ник», - рассказывает Богданов, - то можете увидеть, 
что рядом с этими словами стоит сноска, причём её 
сделал сам Пушкин. Эта сноска приводит нас к работе 
итальянского путешественника Франческо Альгарот-
ти, который посетил Петербург и написал о том, что 
этот город стал окном, через которое Россия смотрит в 
Европу. Сам же Пётр никогда подобной фразы не про-
износил.

В финале лекции историк резюмировал:
- Одной из идей, которую я всякий раз настойчиво 

стараюсь доносить, является очень простая мысль о 
том, что всё, с чем вы сталкиваетесь, необходимо обя-
зательно подвергать критике. Чем больше вы будете 
критиковать то, с чем столкнулись, тем лучше вы, ско-
рее всего, разберётесь в том или ином предмете. 

Умение рассмотреть событие с нескольких ракурсов 
и сделать собственные выводы - важная часть крити-
ческого мышления, которое необходимо развивать, 
считает Дмитрий Богданов.

Никита МИГУЛИН
ФОТО АВТОРА

В Европу не рубил окно. 
Каким на самом деле был Пётр I?

 ► Он сыграл огромную роль 
в истории страны. Помимо 
крупных политических реформ 
Пётр Великий отличился во многих 
сферах общественной жизни: 
учредил первую печатную 
газету, ввёл традицию отмечать 
Новый год, изменил грамоту 
на современный лад, прорубил 
окно в Европу. Или не прорубал? 
А был ли царь так беспощаден 
к боярским бородам? Правда 
ли, что его считали великаном? 
Он ли впервые ввёз в страну 
табак и картофель? Ответы на эти 
и не менее интересные вопросы 
мы недавно нашли благодаря лекции 
кандидата исторических наук, 
старшего преподавателя НИУ «БелГУ» 
Дмитрия Богданова.

Дмитрий Богданов развеивает мифы о Петре I.

Один из самых известных портретов 
Петра Великого был написан Полем Де-
ларошем спустя более чем 100 лет после 
смерти монарха.


